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Voluntario del Banco de los Alimentos con una caja de hortaliza seleccionada en Foodback, centro de 
aprovechamiento alimentario de Mercabarna.

Testimonio de tres 
nuevos sacerdotes 
de Tarragona en el 
Día del Seminario

Somos lo que
comemos
(y lo que tiramos)

 P 3, 8-12
El papa Francisco reclama volver a dar a los alimentos el 
valor justo ante el derroche cotidiano.
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Somos muchos quienes conserva-
mos el recuerdo, no tan lejano, de ver 
a nuestros padres —sobre todo a la 
madre en aquel entonces— acudir al 
mercado, a la tienda, a comprar con la 
cesta. Eran tiempos en los que la com-
pra se realizaba al día, al detalle, y era 
sobre todo producto de proximidad y 
de temporada. Evidentemente el olor 
y el sabor de la fruta y la verdura eran 
diferentes de ahora, porque comprá-
bamos y consumíamos diferente. En 
verano comíamos escalivada, ensala-
da de tomate, sandías y melones. En 
invierno seguía siendo tiempo de es-
calivada y tomate, pero en conserva. 

También tenemos muy vivo el re-
cuerdo de cuando las botellas de vidrio 
no se rompían sino que se retornaban. 
De hecho, qué idea más loca esta de 
hacer añicos el vidrio para volver a 
manufacturarlo. Es de sentido común 
ver que no tiene ningún sentido. Re-
tornábamos las botellas de leche, de 
cerveza, de cava, de sifón… Todo era 
retornable.

Pero la perversión del consumismo 
es que para seguir creciendo necesita 
consumir cada vez más, y todo esto 
que tenía sentido saltó por los aires. Los 
envases de vidrio se hacen añicos en 
el contenedor del vidrio, compramos 
y consumimos fruta y verdura fuera de 
temporada y procedente de países le-
janos, comemos demasiada carne y, 
para rematarlo, compramos demasia-
da comida sin mucha planificación ni 
aptitud para el reaprovechamiento. 
Según la Organización de Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agri-
cultura (FAO), 1.300 millones de tone-
ladas de alimentos que se producen 
en el mundo para consumo humano 
se pierden o se desperdician. 

Aquí hay que distinguir entre, por 

una parte, pérdida de alimentos, refe-
rida a lo que acontece al inicio de la 
cadena de suministro durante la reco-
lección, poscosecha y procesado de 
alimentos (concentrada en los países 
empobrecidos del Sur). Y por otra, el 
desaprovechamiento de alimentos 
(más propio de las sociedades ricas 
del Norte) situado en las etapas finales 
de la cadena: la distribución, la venta 
minorista, los servicios de preparación 
de alimentos, la restauración y el con-
sumo en los hogares. 

El despilfarro alimentario responde 
a esta lógica de producir, consumir y 
tirar. Evidentemente el ritmo de vida 
nada tiene que ver con el de nuestros 
padres o abuelos. El trabajo y las múlti-
ples ocupaciones dejan poco espacio a 
la compra y a la cocina a fuego lento. Y, 
pese a ello, debemos esforzarnos y ser 
creativos para actuar con racionalidad 
con la comida. En el Primer Plano de 
esta semana encontraréis propuestas 
en este sentido. Un ejemplo es la Ley 
catalana de prevención de las pérdi-
das y el desperdicio alimentario (marzo 
2020), pionera en el ámbito europeo 
y de aplicación en toda la cadena ali-
mentaria. 

No tenemos que tirar: hay que pla-
nificar, congelar y reaprovechar y, si 
tenemos tiempo, conservar. De peque-
ños nos decían que tirar la comida es 
pecado. Ciertamente es así. Nos lo dice 
el papa Francisco: «Los alimentos que 
se tiran a la basura son alimentos que 
se roban de la mesa del pobre, del que 
tiene hambre.» La FAO ha estimado que 
reduciendo los alimentos que se tiran 
un 25% se podrían alimentar todas las 
personas desnutridas del mundo. 

Recuperemos antiguos hábitos, 
seamos creativos y actuemos en con-
secuencia. 

Tirar la comida es pecado

www.catalunyacristiana.catcatalunya_cristiana Catalunya Cristiana/catalunyacristiana @catcristiana
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JORDI SABATÉ PONS
@PONS_SABATE
Activista 
Hoy una mujer enferma de ELA me 
ha dicho que hace un mes pidió 
en sus últimas voluntades que la 
sedaran para morir. A raíz de ver mi 
último vídeo en YouTube y gracias 
a la ayuda de varios compañeros 
enfermos de ELA, hoy mismo va 
a cambiar sus últimas voluntades 
para vivir

EVA FERNÁNDEZ
@EVAENLARADIO
Corresponsal de la Cope
en el Vaticano
La Escolanía del santuario de Lluc, 
uno de los coros más antiguos de 
Europa, ha cantado ante el papa 
Francisco durante la audiencia ge-
neral. También dará un concierto 
en la Iglesia Nacional Española de 
Santiago y Montserrat

MONTSE ESQUERDA
@MONTSE_ESQUERDA
Directora del Instituto
Borja de Bioética
«Es innegable que chicos y chicas 
son biológicamente diferentes, 
pero la socialización exagera di-

IGNASI MIRANDAferencias. ¿Qué pasaría si al criar 
a nuestros hijos e hijas, no nos 
centráramos en género sino en 
la capacidad? Cuanto más arriba 
miras, menos mujeres hay.» Día 
para releer a Chimamanda Ngozi 
Adichie

ANTONIO J. ARANDA
@AJARANDA
Pastoral del Trabajo
Nota de prensa Pastoral del Traba-
jo: «La muerte de los trabajadores 
en las minas de Súria nos vuelve a 
urgir a abordar la lacra social que 
supone las pérdidas de vidas en 
el trabajo.» Papa Francisco: «¡No 
más muertes en el Trabajo! ¡Y es-
forcémonos en lograrlo!» 

JOSEP MARIA MALLARACH
@JM_MALLARACH
Formación en Geología, Ecología, 
Ambientales y Paisaje
En el #DíaInternacionalMujer quie-
ro reconocer y honrar el extraordi-
nario (y apenas conocido) legado 
de las comunidades monásticas 
cristianas femeninas, con muchos 
siglos de sabiduría y experiencia 
documentada en la gestión cuida-
dosa y sostenible de la naturaleza

Zoom
MACIÀ GRAU

Entusiasta obispo Toni

Se presentó el 8 de marzo un 
libro con las conferencias cuares-
males del obispo Toni Vadell en 
2020 en la catedral de Barcelona, 
titulado Com anam cap a la Pasqua?
Al voltant de l’exhortació apostòlica 
«Christus vivit». Sergi Gordo dijo el 
mismo día 8, en una entrevista en 
Ràdio Estel, que las tres predicacio-
nes «hablan de un apóstol siempre 
entusiasmado y entusiasmador, 
admirador del papa Francisco y 
encantado con el lenguaje de tú a 
tú, desde una proximidad que hay 
que gozar siempre en el Señor».

Sergi Gordo también explicó que 
el obispo Toni muestra «una Iglesia 
en momentos difíciles» pero en la 
que «sentía el calor y el gozo por lo 
que vivía, incluso el cáncer, siempre 
desde la seguridad de que Cristo 
quiere que vivamos la fe a lo gran-
de». El obispo Sergi aseguró que el 
libro «puede aportar mucho, porque 
ofrece las palabras de un pastor que 
comunica vida y pasión por el Evan-
gelio, y nos hace descubrir que Dios 
nos ama desde la fragilidad transfor-
mada en experiencia y confianza». 
La despedida a Toni Vadell queda 
reflejada al final en unos panegíricos 
del diácono Ramon Ollé.

22 de marzo de 1931: se 
inaugura el ferrocarril 
cremallera que da acceso al 
santuario de Núria

LA SEMANA

La semana 
en tuits

Escuchado
en Radio Estel

La efeméride 
de la semana

La Santa Sede y Grecia han firmado un acuerdo histórico por el cual 
los Museos Vaticanos devolverán los tres fragmentos de mármol que el 
Vaticano posee del Partenón de Atenas. El acuerdo ha sido posible después 
de que el Papa tomara la decisión de devolver estas piezas de gran valor 
artístico y arqueológico, custodiadas por el Vaticano desde el siglo XIX.

@Vatican Media
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que saben en quién han confiado. 
Los jóvenes necesitan verdaderas 
comunidades cristianas. Parroquia, 
levántate y ponte en camino, nues-
tros pueblos y barrios te necesitan.

Y nada más. Una vez todos noso-
tros habremos dado este paso, solo 
nos quedará mirar nuestros semina-
rios y pedirles que, siguiendo el plan 
de formación sacerdotal, nos ayu-
den a formar verdaderos pastores 
misioneros, fermentos de Evangelio 
en medio de nuestro mundo.

Aprovechemos este día del Se-
minario para orar por nuestros semi-
naristas, jóvenes enamorados que 
se han dejado seducir por el Señor 
y que han confiado en la comunidad 
cristiana, a través del Seminario, pa-
ra su formación. Ayudémosles a ser 
verdaderos pastores según el cora-
zón de Dios, porque nuestra Iglesia 
los necesita, más que nunca, en este 
apasionante siglo XXI.

El lema de este año del Día del 
Seminario nos invita a ponernos en 
movimiento. Es el deseo de una Igle-
sia que se ha puesto en camino en 
medio del mundo y que necesita, 
más que nunca, de jóvenes dispues-
tos a entregar generosamente su vi-
da por Amor. Por eso, en este Día del 
Seminario, podemos preguntarnos 
si nos hemos puesto a caminar en 
tres niveles diferentes:

a) En primer lugar los propios sa-
cerdotes. Vivimos tiempos difíciles, 
cierto. También de prueba. Tiempos 
donde el sacerdocio no está muy va-
lorado. Sin embargo, esto no nos tie-
ne que detener. Debemos recuperar 
la alegría de lo que somos y debe-
mos dejarnos hacer para Dios que 
nos ha llamado a estar con Él, servir 
a su Pueblo y predicar el Evangelio. 
Y esto da sentido a nuestras vidas. 
Ser sacerdote, hoy, sigue siendo uno 
de los mayores dones que alguien 
puede pedir al Señor. Un don del cual 
no somos merecedores, pero un don 
que no nos lo podemos guardar pa-
ra nosotros. Sacerdote, levántate y 
ponte en camino, porque nuestro 
mundo te necesita.

b) En segundo lugar las familias: 

Sí. Es cierto que, por suerte, Dios lla-
ma a quien quiere y cuando quiere, 
y no necesariamente en el interior 
de las familias cristianas. Pero esto 
no quita para nada la responsabili-
dad de las familias cristianas. El Día 
del Seminario es el día en el que los 
matrimonios tendrían que sentarse 
con sus hijos y hacer esta oración: 
Señor, danos santos sacerdotes. Y 
así, aquellos chicos, viendo a sus 
padres pidiendo con fe un don 
tan grande, podrán entender que 
responder generosamente a la lla-
mada de Dios no es decepcionar a 
sus padres, sino muy al contrario, es 
dar respuesta a sus oraciones. Fami-
lias, levantaos y poneos en camino, 
porque es de entre vuestros hijos 
de donde han de salir los futuros 
presbíteros.

c) Finalmente las comunidades 
cristianas: Queridas comunidades. 
Es el momento de preguntaros: 
¿Cuánto tiempo hace que de nues-
tra parroquia no sale ninguna voca-
ción? ¿Por qué? Aprovechemos este 
tiempo de Cuaresma para dejarnos 
modelar por el Espíritu Santo y que 
sea Él quien guíe nuestras activida-
des. Y hacerlo con la audacia de los 

Ser sacerdote sigue siendo
uno de los mayores
dones que alguien
puede pedir al Señor 

Levántate y ponte en camino

MN. JOAN SOLER I RIBAS
Delegado de Pastoral Vocacional de Girona

PUNTO DE VISTA

OPINIÓN

¿No hay nadie que pueda 
parar los pies a Putin y 
a todos los demás que 
hacen las guerras?

Muchas veces, al observar la 
situación actual de las guerras, he-
mos comentado, con desencanto, 
que falta una autoridad mundial. 
Nos preguntamos, ¿en nuestro 
mundo no hay nadie que pueda 
parar los pies a Putin y a todos los 
demás que hacen las guerras? ¿No 
hay nadie que pueda poner orden 
y hacer justicia en bien de todos?

Este es un tema recurrente en 
la Doctrina Social de la Iglesia. Pa-
ra no alargarme mucho solo citaré 
algunas manifestaciones que son 
bastante elocuentes.

Vaticano II, Gaudium et spes, n. 
82: «Esto requiere el establecimien-
to de una autoridad pública univer-
sal reconocida por todos, con poder 
eficaz.»

San Juan XXIII: «Es necesaria una 
autoridad pública de ámbito mun-
dial.» Mater et magistra, 292-293 
(de la numeración del texto italia-

no que fue el original). Y Pacem in 
terris 136-137. 

San Pablo VI: Populorum progres-
sio, 78. «¿Quién no ve la necesidad 
de llegar así progresivamente a ins-
taurar una autoridad mundial que 
pueda actuar eficazmente en el te-
rreno jurídico y en el de la política?» 

El Magisterio posterior lo ha ava-
lado también. El día 16 de enero de 
este año el papa Francisco clamó 
contra la avaricia y reclamó una au-
toridad política mundial. ¿Qué caso 
le han hecho los políticos? Vosotros 
mismos. 

Es necesaria
una autoridad mundial

PENSÁNDOLO MEJORMN. MIQUEL BARBARÀ
Presbítero de Tarragona
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que el rey Herodes buscaba a su hijo 
Jesús para asesinarlo, organizó con va-
lentía la huida de su familia a Egipto. 
Y es que José es ante todo un buen 
padre y un buen esposo que protege a 
su familia. Pidamos a san José que nos 
proteja a todos, especialmente a aque-
llas personas que tienen que escapar 
de sus hogares huyendo de la miseria 
y de la violencia. Nuestra Iglesia, que 
es la familia de Dios, está llamada a 
estar al lado de los más vulnerables 
con audacia y creatividad.

Joseph Ratzinger, antes de ser el pa-
pa Benedicto XVI, explica en una de sus 
homilías que tiene especial devoción a 
una imagen de san José, que aparece 
en un retablo. En ella podemos con-
templar una tienda custodiada por un 
ángel, en la cual está el padre adoptivo 
de Jesús durmiendo y vestido con ropa 
de peregrino. Nos puede parecer que 
José duerme profundamente, pero está 
preparado para levantarse en cualquier 
momento y cumplir la voluntad de Dios. 
Esta imagen puede ayudar a nuestra 
Iglesia a estar siempre en camino y 
a punto, siempre dispuesta a dejarse 
conducir por Dios y a decirle como el 
profeta Isaías: «Aquí estoy, Señor, en-
víame» (cf. Is 6,8).  

Queridos hermanos y hermanas, 
hoy, Día del Seminario, pidamos a san 
José que interceda ante Dios para que 
envíe a santos sacerdotes que cami-
nen a nuestro lado, nos alimenten es-
piritualmente con la predicación de la 
Palabra, la celebración de la Eucaristía 
y nos fortalezcan y sanen con el resto 
de sacramentos.

Hoy es San José, aunque litúrgica-
mente celebraremos mañana la so-
lemnidad de este gran santo, custodio 
de Jesús y patrón de la Iglesia y de los 
seminarios. Aunque san José pasa casi 
desapercibido en los evangelios, desde 
muy antiguo ha sido un santo especial-
mente querido y venerado por todos 
los cristianos.

Un buen ejemplo de ello es santa 
Teresa de Jesús. Santa Teresa conside-
raba a san José como abogado, señor 
y maestro de oración. Con él –decía la 
santa de Ávila–, no erraremos jamás el 
camino (cf. Vida 6,8). Mucho tiempo 
después, en 1870, el papa Pío IX tuvo 
en cuenta la devoción que el pueblo de 
Dios profesaba a san José y lo proclamó 
patrono de la Iglesia universal. El papa 
Juan XXIII se encomendó al esposo de 
María para que el Concilio Vaticano II 
diera fruto abundante.

San José fue un hombre humilde que 
pasó inadvertido en la sociedad de su 
tiempo. Nunca quiso ser el protagonis-
ta de su familia. Siempre supo poner a 
María y a Jesús en el centro de su vida. 
Su testimonio nos recuerda a la sal de 
la que nos habla el Evangelio. La sal es 
una sustancia insignificante, apenas se 
ve en los alimentos. Sin embargo, es 
esencial para darles sabor. Del mismo 
modo san José, desde la humildad, fue 
relevante, porque obedeció a Dios Pa-
dre dando su vida por Jesús y María. 
Su testimonio nos anima a ser sal y luz 
para nuestros hermanos y a ayudarlos 
de manera discreta y activa.

El evangelista Mateo narra que 
cuando a José se le reveló en sueños 

Un santo para todos

CARTA DOMINICAL

CARD. JUAN JOSÉ OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona
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Atribuir valor a la comida es clave para no desperdiciarla y 
poder luchar de manera más eficaz contra el hambre en el 
mundo

Despilfarro
alimentario,
signo
de la cultura
del descarte

JOAN ANDREU PARRA
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Las hermanas Merche y Montse Ro-
dríguez Mauri, del barrio del Besòs de 
Barcelona, no quisieron normalizar ver 
cómo los vecinos más empobrecidos 
cogían la comida de la basura. Y se 
pusieron manos a la obra: «Hace diez 
años montamos el comedor y nos pu-
simos a cocinar, queríamos denunciar 
al Ayuntamiento lo que estaba pasan-
do. Damos 500 comidas cada día en 
los barrios del Besòs y Poblenou», re-
cuerda Merche Rodríguez, fundadora 
del comedor solidario Gregal, de raíz 
libertaria.

«Esto que está pasando no es nuevo, 
pero nunca las clases obreras habían 
vivido como ahora, algunos no pueden 
llegar a hacer una comida al día. Debe-
mos concienciarnos de que el reparto 
de la riqueza es necesario y empujar 
a los políticos a tomar medidas, si no 
esta desigualdad será cada vez mayor. 
Muchos de los que vienen al comedor 
pasan vergüenza y les decimos que la 
vergüenza es de la sociedad y las polí-
ticas, las castas que todavía continúan; 
debemos apoyarnos entre todos para 
vivir algo mejor, desde las necesidades 
básicas. Desde su no-consumismo y 
humildad aprendes que no se preci-
san tantas cosas», rememora Merche 

en declaraciones al espacio Llevat dins 
la pasta de Ràdio Estel.

Ciertamente, estos alimentos arro-
jados a la basura denotan, una vez más, 
una distorsión de los valores. Según 
la Organización de Naciones Unidas 
para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), 1.300 millones de toneladas 
de alimentos que se producen en el 
mundo para consumo humano se pi-
erden o se desperdician. Aquí hay que 
distinguir entre, por un lado, pérdida 
de alimentos, referida a lo que ocurre 
al inicio de la cadena del suministro 
durante la recolección, poscosecha y 
procesado de alimentos (concentrada 
en los países empobrecidos del Sur). Y 
por otro, el desperdicio de alimentos 
(más propio de las sociedades ricas del 
Norte) situado en las etapas finales de 
la cadena: la distribución, la venta mi-
norista, los servicios de preparación de 
alimentos, la restauración y el consu-
mo en los hogares.

Sobre esto pesa mucho una apre-
ciación cultural que subraya Magda 
Carlas, médica nutricionista, en decla-
raciones al programa Àngels, de Ràdio 
Estel: «La palabra harto deberíamos de-
jarla en el cajón, es de otra época en 
la que comer en abundancia era muy 

Varias iniciativas ciudadanas, como la de Justicia y Paz en Badalona, permiten recuperar alimentos y 
distribuirlos a colectivos vulnerables.
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MERCHE 
RODRÍGUEZ 
MAURI
«Nunca las clases 
obreras habían 
vivido como ahora, 
algunos no pueden 
llegar a hacer una 
comida al día»

MAGDA CARLAS
«Hay que adoptar 
menos cantidad 
de comida, mayor 
calidad y eso nos 
favorecería la 
salud»

MERCÈ DARNELL
«Los niños 
de familias 
vulnerables tienen 
más obesidad, 
comen productos 
que engordan más»
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El papa Francisco ha denunciado la «paradoja de la abundancia», 
por la que «en muchos lugares, hermanos nuestros no pueden 
alimentarse sana ni suficientemente, mientras que en otros se 
desperdicia y se desperdicia sin control».

PAPA FRANCISCO
«¡El alimento que 
se tira es como si se 
robara de la mesa del 
pobre, de aquel que 
tiene hambre!»

LAIA FERRÉ
«La nueva ley permite 
reducir el impacto 
medioambiental, 
económico y social 
del derroche 
alimentario»

JAUME VENTURA
«Si no somos capaces 
de consumir el 
sobrante de una 
cena, démoslo a 
quien revuelve en el 
contenedor, así se 
establece un diálogo
y socializamos»
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excepcional. Harto significa que 
ya te has pasado, debería decirse: 
“¿Tienes hambre, todavía?” Se quiere 
dar placer desde el exceso, cuando 
podría ser una comida festiva sin ser 
excesiva. Hay que adoptar menos 
cantidad de comida, mayor calidad 
y eso nos favorecería la salud.»

Es algo que contrasta (y es motivo 
de escándalo) con los millones de 
personas a las que les falta el pan 
de cada día (desnutrición) y las que 
comen mal (malnutrición). La FAO 
ha estimado que reduciendo los ali-
mentos que se tiran un 25%, se po-
drían alimentar a todas las personas 
desnutridas del mundo. Una situa-
ción de necesidad que podemos ob-
servar muy cerca de nosotros y que 
el último informe FOESSA de Cata-
luña concreta en 268.000 personas 
(un 3,5% de la población catalana) 
que afirman pasar o haber pasado 
hambre en los últimos diez años.

«Las personas más vulnerables 
intentan comprar productos más 
económicos en los súpers de marca 
blanca; en la práctica, esto dismi-
nuye el consumo de carne, pesca-
do, fruta y verdura y aumentan los 
hidratos de carbono (pasta, arroz, 

patata). La gente adapta el consu-
mo a lo que tiene, debe hacer equi-
librios (súpers más baratos, redu-
cir comida que antes compraban, 
descartar lo superfluo), pero a nivel 
nutricional empeora. Muchos estu-
dios asocian pobreza y obesidad, los 
niños de familias vulnerables tienen 
más obesidad, comen productos 
que engordan más. La comida más 
económica no es la más saludable. 
Estamos todavía en procesos que 
desembocaron de la pandemia, es 
pronto todavía para evaluar lo que 
está pasando con la alimentación 
de los niños», relata Mercè Darnell, 
miembro de la Comisión de acogi-
da, acompañamiento y necesidades 
básicas de Cáritas Cataluña.

Vínculo entre urbanización y 
derroche

El hecho de que la mayoría de 
la población mundial se concen-
tre en ciudades ha intensificado la 
tendencia al derroche. El ejemplo 
más destacable lo encontramos en 
China, donde en 1980 la población 
rural suponía el 80% del total y, en la 
actualidad, un 53% vive en las ciuda-
des. En este tiempo, han pasado de 
comer una media de 13 kilos al año 
por persona a consumir sesenta ki-
los, con el consiguiente incremento 
de residuos en las ciudades.

El papa Francisco se ha referido a 
ello en muchas ocasiones y ha recor-
dado que, «en otro tiempo, nuestros 
abuelos vigilaban mucho que no se 
tirara nada de comida sobrante. 
El consumismo nos ha inducido a 
acostumbrarnos a lo superfluo y al 
derroche cotidiano de alimento, al 
que a veces ya no somos capaces 
de dar el valor justo, que va más allá 
de los simples parámetros econó-
micos. Pero recordemos bien que 
el alimento que se tira es como si 
se robara de la mesa del pobre, ¡de 
aquel que tiene hambre!» (Audien-
cia general, 5 de junio de 2013).

Aparte, no se puede olvidar que 
cuando se tiran alimentos, no so-
lo se desperdicia comida, detrás 
también está la mano de obra, el 
dinero y recursos (semillas, agua, 
pienso, etc.) que se han utilizado 
en la producción de este alimento 
y los empleados en el transporte, 
con incidencia directa en el cambio 
climático. Además, Fernando Chica 
Arellano, observador permanente 
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Foodback es una iniciativa pionera en Mercabarna para aprovechar los 
alimentos que se desestiman de la cadena comercial.

EN PRIMER PLANO

Más de 790.000 kg de la fruta 
y verdura (hasta un 74%) que se 
han llevado al centro de aprovec-
hamiento alimentario de Mer-
cabarna, Foodback, han podido 
recuperarse desde que se puso 
en marcha en febrero del año pa-
sado. En este proyecto participan 
tres agentes: 112 proveedores 
mayoristas de Mercabarna que 
llevan a Foodback alimentos que, 
por diversos motivos han sido 
excluidos de la cadena comerci-
al; una empresa de inserción de 
la Fundación Formación y Trabajo 
con un equipo de cuatro perso-
nas específicamente formado 
que eligen lo que se puede apro-
vechar, y el Banco de los Alimen-
tos, que redistribuye el producto 
a unas 90 entidades sociales.
«Tomamos el modelo de recu-
peración de residuos aplicado al 
reaprovechamiento alimentario, 
garantizando la trazabilidad y 
la seguridad alimentaria. Es un 
equipo que, literalmente, elige 
minuciosamente cada una de las 
piezas. Si no eliges pieza a pieza, 
podrías provocar que todo un 
palé se estropee. Cuando entra 
el género está un máximo de 
2-3 días, debe ir muy rápido y 
pasarlo a entidades. Siempre 
estamos formando a los traba-
jadores, para que cada vez este 
reaprovechamiento se haga 
de una manera más esmera-
da», remarca Laia Ferré, jefa 
de la división de servicios de la 
Fundación Formación y Trabajo 
y que apuesta por ampliar a más 
productos y replicarlo en otros 
mercados mayoristas.
Además, este proyecto «cum-
ple con los mecanismos que 
prevé la nueva ley para regu-
lar el desperdicio, que son: la 
creación de nuevas infraestruc-
turas y líneas específicas para 
los proyectos que incorporen 
componentes sociales como 
la reactivación económica, 
ecológica y social justa y muy 
especialmente la inserción de 
colectivos vulnerables».

Los mayoristas 
de Mercabarna 
se inician en la 
recuperación de 
alimentos
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de la Santa Sede frente a la FAO, el 
FIDA y el PMA, se lamenta de que 
«con el pretexto de conseguir más 
tierras para la producción de alimen-
tos, contemplamos cómo avanza la 
deforestación, especialmente en zo-
nas tropicales, destruyendo la flora 
y fauna naturales (llegando incluso 
a extinguirlas). En el mar ocurre algo 
parecido: muchos de los peces son 
rechazados porque no cumplen de-
terminados estándares o se estrope-
an durante el transporte y, por tanto, 
se descartan sin tener en cuenta el 
posible agotamiento de la población 
marina, afectando así a los ecosiste-
mas y la biodiversidad» (ver Catalu-
nya Cristiana n. 2148).

En Cataluña ya se está aplicando 
la Ley de prevención de las pérdidas 
y el desperdicio alimentario (marzo 
2020), pionera en el ámbito euro-
peo y de aplicación a toda la cadena 
alimentaria. «Es estrictamente ne-
cesaria para reducir el desperdicio 
alimentario. La valoramos muy posi-
tivamente ya que, como entidad que 
trabaja por la economía circular, la 
sostenibilidad y la justicia social, la 
ley permite reducir el impacto medi-
oambiental, económico y social del 
desperdicio alimentario, a la vez que 
ayuda a la inserción sociolaboral de 
colectivos vulnerables», argumenta 
Laia Ferré, jefa de la división de ser-
vicios de la Fundación Formación y 
Trabajo.

Bancos de alimentos, tarjetas 
monedero y aplicaciones

«Yo como tú», es una campaña 
de Cáritas Catalunña, que despliega 
5.000 tarjetas monedero para que 
las familias que atienden puedan 
adquirir los alimentos que requie-
ren en espacios comerciales nor-
malizados. Las tarjetas empezaron 
a probarlas en 2013 y se trata de 
una acción complementaria con los 
bancos de los alimentos de siempre, 
pero con voluntad de que se vaya 
extendiendo: «Queremos cambiar 
la vida de las personas, que no solo 
nos centremos en dar productos en 
especie, sino pedir prestaciones so-
ciales dignas (paro, pensiones, renta 
garantizada de ciudadanía). Con la 
tarjeta monedero queremos que la 
sociedad vea que la gente vulnera-
ble puede comer como tú y como 
yo, que puedan acceder a producto 
fresco y que puedan ir de compras 
donde quieran, no a un lugar que 
alguien ha decidido», argumenta 
Darnell.

Darnell suma más razones: «In-
tentamos que con la tarjeta la gente 
pueda comprar en el mercado, en la 
tienda de proximidad (favorecemos 
que estas tiendas puedan vender a 
un precio simbólico la comida que 
tirarían), en definitiva, que la gente 
vulnerable pueda planificar su vida. 
Cuando te dan comida que no has 
elegido es difícil evitar el desperdi-
cio (no das lo que la gente necesita 
ni a lo que está acostumbrada), cu-
ando tú compras, puedes hacer una 
compra planificada.»

También se está extendiendo 
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1. Compre solo lo que necesite. Haga una lista y sígala.

2. No tenga prejuicios. Compre frutas y verduras «feas», o con formas 
irregulares; son igual de buenas.

3. Compruebe el refrigerador. Almacene los alimentos entre 1 y 5 °C 
para conseguir la máxima frescura y vida útil.

4. Lo primero que entra es lo primero que sale. Cuando ordene la nevera 
y los armarios, recuerde que es necesario traer los productos más 
antiguos a la parte delantera y dejar los más nuevos en la parte trasera.

5. Entienda el significado de las fechas. La fecha de caducidad indica 
cuando el alimento es seguro para su consumo, mientras que la 
fecha de consumo preferente significa que la calidad del alimento 
es mejor antes de esa fecha, pero que sigue siendo seguro con-
sumirlo después.

6. Reutilice lo que le sobra. Guarde las sobras para otra comida o 
utilícelas en otro plato.

7. Dé los excedentes a otras personas.

7 criterios de consumo responsable

1.300 millones
de toneladas

anuales de alimentos se pierden o se 
desperdician en el mundo

262.471 toneladas 
anuales

de comida 
derrochada en Cataluña (año 

2010)

839 millones
de personas desnutridas

3.100 millones
de personas comen mal 

(malnutrición)

14%
de los alimentos

del mundo se pierde antes de 
que lleguen al mercado con un 
coste de 400.000 millones de 

dólares/año

38%
del consumo total

de energía en el sistema alimentario 
mundial se utiliza para producir 
alimentos que se pierden o se 
desperdician: 8% emisiones 

mundiales de gases de efecto 
invernadero

100 kg/año
derroche de alimentos 

por consumidor en Europa y 
Norteamérica

35 kg/año
derroche de alimentos

de cada catalán (7% de los 
alimentos adquiridos)

La FAO propone adoptar siete medidas sencillas y 
sensatas para cambiar los hábitos:

el uso de aplicaciones como la 
danesa Too Good To Go, con 
100.000 usuarios en el Estado (la 
mitad de ellos en Barcelona) y que 
pone en contacto a particulares 
con restaurantes y tiendas cerca-
nas (pescaderías, panaderías...) 
que venden a un tercio o la mi-
tad del precio original la comida 
que les sobra antes de lanzarla a 
la basura, son los llamados packs 
sorpresa.

Hay otras acciones más locales, 
como la campaña de conciencia-
ción colectiva que Justicia y Pa-
z-Badalona ha emprendido desde 
el pasado septiembre: «Por un lado 
tiramos comida y por otro hay gen-
te que pasa o muere de hambre, 
esto es una injusticia social. Y hay 
que tomar conciencia, pasando de 
los datos macro que vemos en los 
medios, a lo que podemos hacer 
en casa, en el barrio, en la escuela. 
Vemos en los contenedores a una 
serie de personas que reutilizan co-
mida tirada. Esto va en aumento y 
podríamos ser nosotros. ¿Qué po-
demos hacer por estas personas? 
Por ejemplo, si no somos capaces 
de consumir el sobrante de una ce-

na, démoslo a quien revuelve en 
el contenedor, así se establece un 
diálogo y socializamos en socie-
dades cada vez más impersona-
les», propone el responsable de 
la entidad, Jaume Ventura.

Ventura y otros voluntarios 
piden semanalmente a los esta-
blecimientos de proximidad la 
comida sobrante (pastelerías, 
panaderías, supermercados...), 
la recopilan y complementan con 
productos del Banco de los Ali-
mentos como leche, aceite, arroz, 
grano. Una vez ordenado, lo dis-
tribuyen en Badalona Acoge, una 
plataforma que apoya a migrantes 
indocumentados en la ciudad y 
realizan un reparto semanal a do-
micilio a personas necesitadas. 
También dan charlas en escuelas 
de la ciudad para concienciar a 
niños y jóvenes y dialogan con 
otras tradiciones religiosas: «En 
Badalona hay una gran comuni-
dad musulmana que tienen unos 
criterios en la dieta, queremos 
compartir estas inquietudes para 
evitar el desperdicio con las dife-
rentes tradiciones y confesiones 
que existen en la ciudad.»
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Esta semana informamos que el 
cardenal Omella es nombrado 
miembro del Consejo de 
Cardenales, conocemos a los 
nuevos sacerdotes de Tarragona
y Pere Micaló reflexiona sobre la 
asignatura de Religión
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El martes 7 de marzo la Oficina de 
Prensa de la Santa Sede revelaba vein-
tiún minutos después de su habitual 
boletín diario la nueva composición 
del Consejo de Cardenales. El arzo-
bispo de Barcelona y cardenal desde 
2017, Juan José Omella, figuraba en-
tre los nueve purpurados que aseso-
rarán al Papa sobre cómo gobernar 
la Iglesia, lo que ha generado grandes 
expectativas. Aparte de renovacio-
nes de antiguos miembros, se suman 
también el cardenal Gérald Cyprien 
Lacroix, arzobispo de Quebec; Je-
an-Claude Hollerich, arzobispo de 
Luxemburgo, y Sérgio da Rocha, ar-
zobispo de Salvador de Bahía.

El Consejo de Cardenales es un ór-
gano consultivo creado por Francisco 
en 2013 recogiendo las peticiones que 
se hicieron en las reuniones pre-cón-
clave inmediatamente anteriores a su 
elección. En marzo de aquel año, los 
purpurados pedían un mecanismo 
para hacer llegar sus preocupacio-
nes al Papa sin pasar por el filtro de 
Secretaría de Estado, algo burocráti-
ca a veces. Serían los ojos y oídos del 
Papa en los territorios y un canal para 
hacerle llegar ruegos y preguntas.

La solución que Francisco encon-
tró comenzó a funcionar en septiem-
bre de 2013, seis meses después de 
su elección. Era un organismo con 
representantes de los cinco con-
tinentes (con la excepción de dos de 
América del Norte y del Sur y otros 
dos europeos), además del Secretario 
de Estado (en este caso Pietro Paro-
lin) y el presidente del Gobierno del 
Estado de la Ciudad del Vaticano. Es 
por esta última consideración que 
Francisco ha nombrado también al 
español Fernando Vérgez, apenas 
creado cardenal en el Consistorio de 
agosto de 2022 y quien sustituye al 
presidente emérito del Gobierno, el 
italiano Giuseppe Bertello de 80 años.

El número de componentes de es-

te Consejo ha variado con los años y 
es por eso que se le conocía como C8. 
Al contar ahora con nueve cardenales 
aparte del Papa, de recibir un nombre 
así debería ser el C9. Antaño contaba 
con la figura de un cardenal coordi-
nador, el hondureño Óscar Andrés 
Rodríguez Maradiaga, quien no ha 
sido renovado. Sí se mantiene como 
secretario al obispo italiano Marco 
Mellino.

Hasta ahora el Consejo no había 
tenido ningún miembro español y 
ahora cuenta con dos, lo que algu-
nos han querido interpretar como 
una señal de aprobación del Papa a 
las líneas guía que está marcando la 
Conferencia Episcopal Española de 
la que Omella es presidente desde 
2020.

RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

El arzobispo de Barcelona representará a Europa 
junto al luxemburgués Jean-Claude Hollerich

¿Qué implica la incorporación 
del cardenal Omella al 
Consejo de Cardenales?

Vaticano
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El Consejo de 
Cardenales es un 
órgano consultivo 
creado por Francisco 
en 2013

El cardenal Omella entregó al Papa 
una réplica del pináculo de la torre 
de María de la Sagrada Familia en 
2022.
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IGLÉSIA EN SALIDA

VIDA ECLESIAL

JOAN PALERO
Coordinador de la Escuela
de Animación Bíblica en Valencia

No solo del saber 
vive el hombre
Los evangelios no solo pre-
sentan a Jesús como el Hijo 
de Dios, engendrado por el 
Espíritu, sino también llevado 
por el mismo Espíritu. En su 
bautismo, el Padre ha decla-
rado su identidad, y el Espíritu 
lo ha confirmado de manera 
evidente. Ahora es llevado por 
el Espíritu al desierto; no para 
encontrarse consigo mismo, 
ni para ser instruido en el 
conocimiento de Escrituras 
y la tradición de su pueblo. 
Es llevado a enfrentarse con 
la realidad de toda tentación 
humana, para librar la batalla 
entre SER o tener, de la que 
solo se puede vencer empu-
ñando la espada del Espíritu, 
la Palabra de Dios (Ef 6,17). De 
ella Jesús salió aprobado, orde-
nado, encaminado a dirigir un 
fin: su ministerio de Sacerdote, 
Profeta y Rey. 
Seguir otros impulsos lleva a 
recorrer otros caminos, pero … 
¿a qué fin?
Hay caminos que pueden pa-
recen razonables, excelentes 
para lograr sabiduría (Gn 3,6); 
pero… ¿conducen a no sucum-
bir delante de todo lo que se 
presenta ante los ojos?
Tan importante como ver es 
saber dirigir y centrar la mi-
rada, pues a partir de lo que 
vemos empiezan a maquinarse 
los pensamientos.
Jesús, aunque era Hijo, tuvo 
que ser probado en todo: a no 
mirar su necesidad, a no hacer 
mal uso de su poder y a no 
convenir con «otros» poderes.
Solo tras la victoria de esta 
prueba vino el momento para 
comenzar un nuevo tiempo: 
el de Dios, en el que Dios ya 
no será creído por palabras y 
ritos, sino por la demostración 
del poder del Espíritu: «Creed-
me: ... si no, creed mis obras.»
No podemos continuar su mi-
sión siguiendo otros impulsos 
y caminos.

Una afirmación demasiado tenta-
dora que se podría hacer es que es-
tos nueve cardenales son los futuros 
papables, pero no es exactamente 
así. Sí son de la confianza del Papa 
y, al no contar esta lista con ningún 
crítico explícito como el estadouni-
dense Timothy Broglio, comparten 
alguna sensibilidad con Francisco. 
También es cierto que se reunirán 
con el Papa más a menudo que el 
resto de purpurados (tendrán el 
primer encuentro el próximo 24 de 
abril) y que esta posición refuerza 
su visibilidad dentro del Colegio de 
Cardenales. Pero el próximo Suce-
sor de Pedro puede salir de cualquier 
rincón del mundo y ser un completo 
desconocido para los medios ahora 
mismo.

El factor geográfico y cultural ha 
jugado un papel clave en este nom-
bramiento del arzobispo de Barce-

lona. Al estar ya el Papa rodeado 
de italianos que le comparten sus 
inquietudes sobre la Iglesia, tiene 
sentido que haya elegido como re-
presentantes en Europa a dos no ita-
lianos. Por tanto, sí podría darse en 
este momento que Juan José Omella 
sea junto a Jean-Claude Hollerich el 
cardenal europeo no italiano de ma-
yor confianza del Papa.

Quedan por ver aún las atribucio-
nes de este C-9, que es meramente 
consultivo y no tiene poder ejecuti-
vo. La nueva Constitución Apostóli-
ca del Vaticano ya entró en vigor el 
5 de junio de 2022, por lo que ya se 
han decidido muchos asuntos. Aho-
ra bien, en el pasado el Consejo de 
Cardenales fue consultado sobre el 
diaconado femenino o la estrategia 
comunicativa de la Santa Sede y es 
más que posible que siga siendo pre-
guntado sobre estos asuntos.

¿Son más papables los miembros del 
Consejo de Cardenales?
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El 12 de febrero, en el arzobispa-
do de Tarragona se ordenaron tres 
nuevos sacerdotes a la vez: Mn. An-
dreu Figueras, Mn. Albert Font y Mn. 
Damià Tarragó. La celebración de la 
ordenación presbiteral fue un gran 
motivo de alegría para la diócesis, 
hasta el punto de que el propio arzo-
bispo Joan Planellas la definió como 
un «pequeño milagro», si tenemos en 
cuenta la realidad social que vivimos 
hoy en día: «Un acto como este nos 
hace replantear muchas cosas. En un 
mundo donde parece que la religión 
no exista, que pase esto significa que 
Dios nunca se ha ido», explicó.

Aun así, no todo son buenas no-
ticias. La ordenación de estos tres 
sacerdotes procedentes del Semina-
rio Interdiocesano, sumada al difícil 
momento en el que se encuentran las 
vocaciones, ha provocado que este 
Seminario actualmente cuente con 
diecisiete seminaristas pero ningu-
no de Tarragona. Esto supone que, 
hasta dentro de un mínimo de siete 
años, Tarragona no podrá volver a 
celebrar una jornada como la del pa-
sado mes de febrero. Los tres recién 
ordenados, conscientes de esta rea-
lidad, afrontan esta nueva etapa con 
ilusión y esperanza, para conseguir 
que su testimonio pueda ayudar a 
otros jóvenes a encontrar su camino 
vocacional y a vivir la plenitud de la 
vida siguiendo la voluntad de Dios. 

Vocaciones tardías, ¿un nuevo pa-
radigma?

Una de las características que 
comparten dos de los nuevos sacer-
dotes de Tarragona es que no entra-
ron en el Seminario a los 18 años, sino 

MACIÀ GRAU
Tarragona

que lo hicieron después de pasar por 
un proceso en el que ya tenían una 
vida encaminada laboral y personal-
mente, lejos del sacerdocio.

Es el caso de Mn. Damià Tarragó, 
actualmente coadjutor de Alcover y 
otros ocho pueblos de la diócesis. Mn. 
Damià entró en el Seminario con 43 
años, después de pasar por un largo 
proceso en el cual descubrió que lo 
que estaba haciendo no le hacía com-
pletamente feliz: «Era abogado cri-
minalista, y había obtenido un cierto 
reconocimiento social y laboral, tenía 
suficiente dinero… pero no me daba 
satisfacción, y aquí es cuando em-
pecé a poner en duda lo que estaba 
haciendo.» El proceso vocacional, 
como explica, significa precisamente 
«poner en duda lo que haces, y des-
pués buscar lo que crees que te puede 

Los recién ordenados cuentan su 
experiencia y analizan la situación de las 
vocaciones en Cataluña

Tres nuevos sacerdotes 
para Tarragona abren el 
camino de la esperanza

Tarragona Los tres nuevos  
sacerdotes, 
en el día de su 
ordenación. 
De izquierda a 
derecha: Mn. 
Albert, Mn. Damià 
y  Mn. Andreu.

JOAN PLANELLAS
«En un mundo donde 
la religión parece que 
no exista, que pase 
esto significa que 
Dios nunca se ha ido»
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llenar». En su caso, Mn. Damià empe-
zó a descubrir que lo que realmente 
quería era ser sacerdote, y el punto 
culminante que le llevó a decidirse 
por completo fue cuando tuvo una 
experiencia personal con Dios du-
rante una adoración eucarística en 
Medjugorje: «Dios me decía que me 
quería, y me llamaba a ser sacerdo-
te.» De este modo, después de casi 15 
años ejerciendo como abogado, cerró 
su despacho, pagó el piso donde vivía 
y tomó la decisión de empezar de cero 
en el Seminario. 

Un caso muy parecido lo encon-
tramos en Mn. Albert Font, ordenado 
con 34 años y actualmente coadjutor 
de ocho pueblos en El Priorat. Mn. 
Albert estudió ingeniería, y duran-
te muchos años construyó una vida 
con «mucho sacrificio y esfuerzo, en 

el ámbito de los estudios y en la vida 
profesional», que como explica era 
prometedora, hasta el punto de tra-
bajar durante un tiempo en Inglate-
rra, en la ciudad de Sheffield. Cuando 
vivía allí, conoció a un sacerdote, al 
que recuerda con gran intensidad 
porque le cambió la vida: «En She-
ffield coincidí con el padre James, una 
persona muy auténtica, que siempre 
que lo necesitabas estaba a  tu lado. 
Era tu amigo, tu confesor… a su lado 
fue cuando el Señor me abrió los ojos 
y me empezó a fascinar la figura del 
sacerdote.» 

El punto de inflexión, en su caso, 
llegó gracias a una campaña de 40 
Días por la Vida que se llevaba a ca-
bo en su diócesis (Hallam), y donde 
él participó «pasando horas rezando 
por la realidad de las criaturas que se 
pierden en el vientre de sus madres». 
Gracias a esta campaña y a las horas 
que pasó rezando, fue cuando el Se-
ñor le «mostró su propuesta de ser 
pescador de hombres». Esto ocurrió 
cuando él tenía 25 años, y aunque 
cuando era más joven había prácti-
camente cerrado la puerta a esta vo-
cación, después del llamamiento en 
medio de un período de intensa ora-
ción y el testimonio del padre James, 
decidió deshacer su vida y entrar en 
el Seminario en septiembre del año 
2014.

Estos dos casos, a los que también 
podemos sumar otros muy conocidos 
dentro de la Iglesia catalana —como 
por ejemplo el del hermano Pau Valls, 
actualmente monje benedictino del 
monasterio de Montserrat y que an-

DAMIÀ TARRAGÓ
«Dios me decía 
que me quería, y 
me llamaba a ser 
sacerdote»

«Todos tenemos 
nuestra vocación, 
es un llamamiento 
que Dios hace, a 
cada persona de una 
manera»

Mn. Damià, con el arzobispo, cuando 
ya estaba ordenado. 
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ALBERT FONT
«Sé que lo mejor 
que puedo hacer 
es vivir mi vida con 
autenticidad»

Mn. Albert, en una de 
sus primeras misas 
como sacerdote. 

teriormente era alto ejecutivo en dos 
multinacionales—, podrían ser el nue-
vo paradigma para las nuevas vocacio-
nes del futuro. Mn. Damià cree que es-
ta es una realidad que los seminarios 
tienen que tener en cuenta, porque 
«ahora la madurez llega mucho más 
tarde a nivel espiritual, y puede ser 
que encontremos más casos de perso-
nas que descubran su vocación como 
sacerdotes también más tarde».

En este sentido, el propio coadju-
tor de Alcover cree que es muy impor-
tante dar a entender a los jóvenes la 
importancia de escoger y encontrar 
la vocación: «Todos tenemos nuestra 
vocación, es un llamamiento que Dios 
te hace, a cada persona de una mane-
ra distinta. Puede ser como padre de 
familia, como soltero… pero cuando 
descubres qué es lo que da sentido 
a tu vida, no hay ninguna adversidad 
que no puedas afrontar desde la paz. 
Si ves que la vida no te va bien, si ves 
que haciendo lo que crees que te gus-
ta no te va como querrías, tienes que 
mirar qué ocurre. Dios siempre te 
propone lo que te irá mejor, lo que te 
puede hacer feliz.»

Este consejo es el que él y Mn. Al-

bert Font quieren transmitir a las jó-
venes generaciones, que pueden ver 
en ellos un testimonio y un ejemplo 
a seguir, como reconoce Mn. Albert: 
«Sé que mi mejor aportación a las 
vocaciones es vivir mi vida con la au-
tenticidad que me fascinó en el padre 
James.»

Uno de los modos de acompañar-
lo, como explica, es compartiendo 
y viviendo con las familias, una ex-
periencia que disfruta mucho co-
mo recién ordenado: «Paso tiempo 
compartiendo con las familias, su 
vida, y ves cómo sus corazones se 
abren poco a poco. Me edifica enor-
memente aprender de su entrega en 
lo cotidiano.»

En este sentido, Mn. Damià tam-
bién ve con esperanza el futuro de 
las vocaciones, ya que observa que 
aunque haya menos jóvenes que va-
yan a la parroquia, los que lo hacen 
«lo viven más profundamente que las 
anteriores generaciones». Esto deja 
entrever un pequeño brote de espe-
ranza, aunque en algunas parroquias 
queda poca gente y hay mucho traba-
jo por hacer, como reconoce.  

Una nueva vida como sacerdote

Para algunos de ellos el camino 
para entrar al Seminario fue largo, 
pero el momento de la ordenación 
presbiteral les supuso el inicio de 
una nueva vida, que ya viven con gran 
deseo e ilusión. Un ejemplo lo encon-
tramos en Mn. Andreu, de 37 años, 
que es coadjutor en Montblanc y en 
otras trece poblaciones de La Conca 
de Barberà. Mn. Andreu recuerda 
que vivió el día de la ordenación con 
mucha intensidad: «Lo recibí como 
un don, un don inmerecido, y a la vez 
me dio mucha paz, porque ya deseaba 
poder comenzar esta nueva etapa y 
este nuevo camino.» En este sentido, 
Mn. Damià también tenía un gran 
deseo de culminar el proceso, para 
poder vivir su trabajo con toda la ple-
nitud: «Es la culminación, porque ya 
puedes decir misa, puedes confesar 
a los enfermos… Antes el trabajo es-
taba incompleto. Lo viví con mucha 
paz, sin ansiedad.» Después, como 
explican, llegan las primeras misas y 
las primeras consagraciones, un he-
cho que emocionó a los tres sacerdo-
tes, como recuerda Mn. Albert: «No 
puedes entender que de tus manos 
y palabras Dios haga el milagro de 
consagrar aquel pan y aquel vino, ha-
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ANDREU FIGUERAS
«Recibí la ordenación 

como un don, un don 
inmerecido, y a la vez 

me dio mucha paz»

Mn. Andreu, dando clase de Religión en el Colegio de la Mercè, en 
Montblanc. 

ciéndose presente Cristo en Cuerpo y 
Sangre ante ti. Es algo que aún no he 
podido digerir e intuyo que va para 
largo. Siento que estoy donde Dios 
me quiere, viviendo lo que Él tenía 
preparado para mí.»

Mientras los tres sacerdotes se 
van adaptando a esta nueva rea-
lidad, van empezando a poner en 
marcha sus iniciativas para ayudar 
a las parroquias. Como ya habían 
estado en las mismas poblaciones 
anteriormente como diáconos, ser 
coadjutores fue mucho más fácil, 
como explica Mn. Andreu: «Este 
proceso ha sido un aprendizaje, 
porque tenemos que saber cómo 
llevar las cosas positivas allá donde 
vamos. Lo más importante es que 
en las parroquias te vean como uno 
más del pueblo, porque así puedes 
impulsar más iniciativas. Como le 
dije al arzobispo Planellas, vivo este 
paso a la vida sacerdotal con la ilu-
sión de un joven que se quiere comer 
el mundo, pero también conociendo 
las limitaciones de cada población.» 
En este sentido, Mn. Damià también 
empezó su trabajo con gran ilusión, 
y reconoce que ahora todo toma 
sentido: «Tengo 50 años, pero es 
tan grande el deseo y la fuerza que 
te da la ordenación, es tan grande 
el deseo, que no te faltan ni ideas ni 
propuestas ni sacrificio a soportar. 
Me siento como si tuviera 20 años, 
ahora trabajo cómodo, ligero, y aun-
que ya llevábamos tiempo como diá-
conos, ahora todo toma sentido.»

Cada uno se ha encontrado con 
una realidad diferente y una manera 
de hacer propia de cada parroquia, 
pero con un denominador común, 
propio de la Iglesia en el mundo rural: 
comunidades donde faltan jóvenes 
y hay mucha gente de edad avanza-
da. Así lo explica Mn. Andreu, que no 
pierde la esperanza y está preparado 
para afrontar este reto: «Tenemos 
pocos jóvenes, por muchos motivos, 
porque se van a las grandes ciuda-
des… pero todos estamos llamados 
no solamente a ser testigos, sino a 
invitar y buscar, y a trabajar las fami-
lias, porque si no tenemos familias, 
no tendremos niños ni vocaciones 
cristianas. Es un reto en un mun-
do tan secularizado, pero tenemos 
esperanza. El papa Benedicto ya lo 
decía, que nuestras comunidades a 
lo mejor serán pequeñas, minorías 
creativas, que vivirán con fervor, 
compromiso y autenticidad la vida 

de la fe, y a lo mejor a partir de aquí 
pueden salir nuevas vocaciones.»

El futuro de las vocaciones

Los tres tienen la esperanza de 
poder revertir la situación en sus pa-
rroquias, pero la falta de vocaciones es 
un hecho que les preocupa. Mn. Albert 
reconoce que si no hay más jóvenes 
que se plantean el sacerdocio es por-
que «algo no va bien», ya que «no es 
normal que no veamos más momentos 
como el del pasado 12 de febrero». Co-
mo explica, Dios continúa llamando, y 
hay mucha gente que busca a Dios, 
pero aun así faltan nuevas vocacio-
nes. Una parte del problema, según 
él, podría ser que lo encontráramos 
dentro de la misma Iglesia: «Dicen que 
cuando un cuerpo no crece es porque 
está enfermo. Lo más normal es que 
con tanta gente que hay, más jóvenes 
se sintieran llamados al camino de 
plenitud que Dios propone.» En esta 
misma línea, Mn. Damià también cree 
que «es necesaria una renovación, 
porque actualmente estamos viviendo 
prácticamente de los conversos», co-
mo es su propio caso. Por este motivo 
es muy importante tener en cuenta y 
entender este nuevo camino que han 
iniciado dos de los nuevos sacerdotes 
de Tarragona, con una vocación tar-
día pero auténtica. De este modo, los 
seminarios podrían ver cómo en los 
próximos años hay más personas que 
encuentran su vocación al sacerdocio. 
El ejemplo de Mn. Damià y Mn. Albert 
sin duda ayudará a normalizarlo, y mu-
chas personas gracias a su testimonio 
lo verán como una posibilidad que pue-
de hacer que el número de seminaris-
tas aumente en los próximos años. 
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PERE MICALÓ
Profesor del Instituto Superior de 
Ciencias Religiosas de Girona

Tenemos una nueva ley orgánica 
de educación, la LOMLOE. Ley que 
ha modificado sustancialmente la 
anterior. Es una ley, trata la clase de 
Religión de manera muy parecida 
a como lo hizo la LOE (2006). Cada 
gobierno, cuando suma apoyos, 
quiere dejar su huella cambiando 
la ley de educación, consciente del 
poder —¿y de la responsabilidad?— 
del dominio de la educación por 
parte del gobernante. Este hecho 
puramente político desorienta la 
sociedad y hace vivir en las aulas un 
sentido de provisionalidad que no 
ayuda nada a estabilizar el Sistema 
Educativo en nuestro país. Tal vez 
valdría la pena consensuar entre 
los partidos políticos unos vectores 
(palabra ahora de moda) mínimos, 
partiendo de las orientaciones 
europeas y mundiales y promulgar 
una ley de acuerdo de mínimos, pacto 
que pudiera tener una vigencia más 
duradora que en la realidad actual. 
Pero la radicalidad política que vive el 
Estado lo hace imposible. Un modelo 
de lo que estoy diciendo podría ser 
la Ley de Educación de Catalunya 
(2009), ley todavía vigente; pero que 
actualmente dudo de que se pudiera 
llegar a un consenso parecido al de 
entonces.

Vamos a la LOMLOE. Ya en el 
preacuerdo de pacto de investidura 
entre PSOE y Unidas Podemos se 
definía qué tratamiento tendría 
la clase de Religión en la futura 
ley de educación a nivel estatal. 
Textualmente dice: La asignatura de 
religión será de carácter voluntario 
para los estudiantes, sin que haya 
una asignatura alternativa ni la nota 
sea computable a efectos académicos. 
Este punto del Pacto de Investidura 
del presidente del Gobierno se ha 
cumplido plenamente. Sin embargo, 
no es nuevo, también con la LOE se 
sacó la asignatura alternativa y la 
nota de Religión no computó.

Con este planteamiento no 

LOMLOE: unas circunstancias
para la clase de Religión

No se pone en duda 
el derecho de los 
padres a escoger la 
religión confesional 
para sus hijos, ni 
se cuestiona el 
ofrecimiento de la 
Religión confesional 
por parte de los 
poderes públicos

La Religión, como 
cualquier otra 
materia o asignatura, 
tiene nota, y se evalúa 
según unos criterios 
determinados 
curricularmente 
y aplicados por el 
docente

se pone en duda el derecho de 
los padres a escoger la religión 
confesional para sus hijos, ni se 
cuestiona el ofrecimiento de la 
Religión confesional por parte de 
los poderes públicos. Tampoco 
se impide que sean las jerarquías 
eclesiásticas quienes definan el 
currículum de la propia confesión 
religiosa. La esencia de la clase de 
Religión confesional, por tanto, no 
se toca.

Comencemos por la Atención 
Educativa. La ley dice que para los 
alumnos que no cursen la clase de 
Religión confesional los centros 
podrán programar la llamada Atención 
Educativa, no como una asignatura 
alternativa, sino simplemente como 
unos saberes. Aprendida la lección 
del tratamiento de dicha Atención 
Educativa en la LOE en la cual no se 
orientó por parte de la Administración 
el trabajo a hacer, cada centro tiró 
por su cuenta y esto comportó 
que algunas escuelas e institutos 
ofrecieran a los alumnos actividades 
como iniciación a la vela, parchís, 
o bien ampliaciones o refuerzos de 
otras materias. Evidentemente, 
este desbarajuste fue debido a una 
falta de orientaciones por parte 
del Departamento de Educación, 
creando mucha incomodidad a la 
inspección educativa. Creemos que 
la Atención Educativa tendría que 
ser aquel espacio dirigido a ofrecer a 
los alumnos un descubrimiento de su 
mundo interior, espiritual y cultural 
y de reconocimiento de los propios 
orígenes. Un espacio que ayudase a 
configurar, con el aprendizaje de un 
razonamiento bien estructurado, 
la propia identidad. Espacio para 
trabajar emociones y mundo 
interior. En definitiva, que ayudase 
a la educación integral de nuestros 
alumnos. 

En cuanto al hecho que la nota 
obtenida en la evaluación de la 
clase de Religión no compute para 
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Campaña patrocinada por la CEE para difundir la clase de Religión católica.

según qué efectos, es un tema 
poco relevante. No hay ninguna 
familia que opte por la clase de 
Religión simplemente porque la 
nota computa para la promoción 
de curso o para una beca… Otra 
cosa es que exista quien quiera 
confundir a la ciudadanía y dice 
que la Religión no es evaluable. 
¡Mentira! La Religión, como 
cualquier otra materia o asignatura 
es evaluable, tiene nota, y se evalúa 
según unos criterios determinados 
curricularmente y aplicados por el 
docente. La Religión, por tanto, se 
evalúa. ¡Faltaría más! 

Otro reto que tiene la clase 
de Religión en la LOMLOE es 
el desarrollo de un nuevo marco 
curricular. Un currículum elaborado 
coralmente, participado por todos 
los estamentos implicados, abierto, 
ajustado a la realidad a través de 
las situaciones de aprendizaje, en 
diálogo con otras materias. Un 
currículum moderno, inspirado 
en la doctrina del papa Francisco 
(Laudato Si’, Pacto global para la 
Educación, Fratelli tutti) y también 
por las directrices europeas 
(Consejo de Europa) y mundiales 
(UNESCO), según los vectores de 

la LOMLOE (Conciencia global, 
calidad de la educación lingüística, 
enfoque competencial, bienestar 
emocional, perspectiva de género 
y universalidad del currículum). 
Un marco curricular donde los 
saberes básicos entran en diálogo 
con las otras materias y son mucho 
más digeribles, interesantes y 
contextualizados a la realidad de 
nuestros alumnos. Ayuda, por tanto, 
a normalizar la asignatura.

Sí ha habido un cambio en 
la dotación horaria en cuanto 
a la Religión. En Cataluña, el 
Departamento de Educación ha 
asignado a la Religión los mínimos 
que marca la LOMLOE. Con esto 
ha quedado igual la dotación 
de Educación Infantil, ESO y 
Bachillerato y se ha perdido media 
hora semanal en la Educación 
Primaria. Creemos que es una mala 
opción, tanto por los conocimientos 
de Religión confesional, como 
también porque se pierde una 
oportunidad que, a través de la 
Atención Educativa, los alumnos 
que no opten por la clase de Religión 
puedan recibir esta Atención 
Educativa que, bien guiada, debería 
ser muy provechosa.



22 Catalunya        Cristiana 19 MARZO 2023 CALIDOSCOPIO DIOCESANO

VIC
500 años del camino de despedida de san Ignacio
El sábado 25 de febrero se conmemoraron los 500 años 
de la partida de san Ignacio de la ciudad de Manresa. La 
parroquia de Viladordis acogió a los más de 170 pere-
grinos que habían llegado desde el centro de Manresa 
en la misa del adiós del santo peregrino, que presidió el 
obispo Romà. Seguidamente se recorrió a pie el camino 
hasta el Pont de Vilomara.

TERRASSA
Camino del catecumenado
El sábado 25 de febrero el obispo Salvador Cristau 
presidió la misa en la catedral y el rito de elección de 
diez adultos de varias parroquias de la diócesis que se 
preparan para ser bautizados, confirmados y comulgar 
durante la próxima Pascua.

GIRONA
Se presenta Camins 21
El Casal Bisbe Cartañà de Girona acogió, el 25 de fe-
brero, la presentación del Centro de Acompañamiento 
Familiar (CAF) Camins 21, impulsado por la Delegación 
de Pastoral Familiar. Se trata de un servicio dirigido a 
cualquier familia o persona en situación de dificultad 
que necesite acompañamiento personalizado y cercano. 

LLEIDA

Cartel de Semana Santa
El Secretariado de Congregaciones, Cofradías y Herman-
dades de la diócesis de Lleida ha presentado el cartel de 
la Semana Santa de 2023, obra de Marc Escribà. Se ve el 
rostro de Cristo Yacente en el cual se pretende represen-
tar el instante inmediatamente anterior a la resurrección. 

SOLSONA 
Encuentro diocesano de educadores cristianos
En el Seminario de Solsona tuvo lugar un encuentro 
de educadores cristianos convocado por la Delega-
ción diocesana de Enseñanza y presidido por el obispo 
Francesc Conesa. La ponencia La identidad del educa-
dor cristiano fue a cargo de Eloi Aran, de la Fundación 
Escuela Cristiana de Cataluña.

SANT FELIU DE LLOBREGAT
Conferencia cuaresmal
El obispo Agustí ofrece una conferencia cuaresmal so-
bre el enfoque, profundización y motivación vocacio-
nal a toda la participación y misión de la Iglesia. Tiene 
lugar el 19 de marzo a las 17.30 h en la catedral de San 
Lorenzo. A continuación, preside la eucaristía del IV 
domingo de Cuaresma.

TARRAGONA
Encuentro diocesano de jóvenes en Montblanc
El día 4 de marzo, más de un centenar de jóvenes par-
ticiparon en el Encuentro diocesano organizado por 
Iglesia Joven Tarragona en Montblanc. Durante la pri-
mera parte, distribuidos en grupos por edades, realiza-
ron varias actividades relacionadas con el Evangelio de 
la Transfiguración del Señor. Además, el grupo de los 
mayores tuvo un rato de adoración eucarística Exalta. 
Finalmente, la parroquia de Santa María acogió la ce-
lebración eucarística conjunta.

TORTOSA

Fiesta diocesana de L’Hospitalitat de Lourdes 
El domingo, 19 de febrero, L’Hospitalitat de la Mare 
de Déu de Lourdes de Tortosa celebró su fiesta. Pro-
cedentes de diferentes partes del obispado: Tortosa, 
Benicarló, Vinaròs, Terra Alta, Ribera d’Ebre, Delta y 
Amposta nos reunimos a las 11 h en la catedral para 
celebrar la Eucaristía, presidida por el administrador 
diocesano, Mn. José Luís Arín Roig. 

URGELL
Restos pictóricos de un retablo barroco en Oliana
La restauración de la capilla de los Ángeles de Oliana 
ha dejado al descubierto los restos pictóricos de un re-
tablo barroco, pintado al temple, que había quedado 
oculto por capas sucesivas de pintura. Los trabajos de 
restauración los lleva a cabo el equipo de Pintura Mural 
y Escultura en piedra del Centro de Restauración de 
Bienes Muebles de Cataluña (CRBMC).
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Este dilema sobre la guerra jus-
ta ha sido recurrente en la historia. 
San Agustín consideraba que había 
guerras que tenían justificación y que 
era moralmente aceptable llevarlas a 
cabo. Esta tradición cristiana ha es-
tado muy arraigada hasta nuestros 
días y ha fundamentado el derecho 
de la guerra y el Derecho Internacio-
nal Humanitario. El papa Juan XXIII 
en la Pacem in terris, escrita en ple-
na Guerra Fría después de la crisis 
de los misiles en Cuba, cuestionó el 
concepto de guerra justa al señalar 
que en la era de las bombas atómicas 
es absurdo defender la guerra para 
obtener cualquier rédito o ventaja. El 
Papa rechazará de manera incuestio-
nable la carrera de armamentos y la 
guerra en sí misma, rechazará la gue-
rra como instrumento de justicia. En 
definitiva, cuestionará fuertemente 
el concepto de «guerra justa».

Desde corrientes políticas más 
actuales, la valoración sobre si una 
guerra es justa o no se hará en dos 
sentidos. En primer lugar, para ser 
justa debe respetar las formas, las 
reglas, el derecho de guerra; si se 
guardan las formas, es justa. En el 
segundo sentido, el moral, para 
John Rawls un pueblo podía decla-
rar la guerra a otro pueblo por dos 
razones: la autodefensa o por una 
intervención humanitaria, es decir, 
cuando el gobierno del otro país 
viola los Derechos Humanos de sus 
ciudadanos.

Las corrientes de pensamiento 
pacifista se oponen a la guerra y otras 

formas de violencia. Esta corriente 
de pensamiento y acción aspira a 
hacer posibles las condiciones pa-
ra que la ausencia de guerra sea un 
estado permanente de las relaciones 
entre estados, naciones, pueblos, 
entre personas y con la naturaleza. 
Bertrand Russell afirmaría: «Si tene-
mos que escapar de las catástrofes 
inimaginables, por fuerza debemos 
encontrar el camino para evitar todas 
las guerras, sean grandes o peque-
ñas.» Por primera vez, se presenta la 
guerra como un problema para toda 
la especie humana. Russell está muy 
alejado de las concepciones de la 
guerra como castigo, como factor de 
progreso social, económico o políti-
co, como instrumento de liberación 
de los pueblos o como medio de ser 
superior a otras razas.

Los que no somos expertos en 
Derecho no tenemos capacidad pa-
ra valorar si una guerra respeta o no 
las leyes, pero sí podemos valorar en 
términos humanitarios el drama de la 
guerra. La guerra será justa para el 
vencedor pero no para los vencidos 
ni las víctimas. El balance de ganan-
cias será favorable para los vence-
dores, pero no para los perdedores. 
La Paz alcanzada mediante la fuerza 
y la violencia armada será una paz 
buena para los ganadores, pero será 
una paz mala para los perdedores. Si 
todos somos hermanos hay que evi-
tar matarnos entre hermanos y como 
hermanos encontrar unas propuestas 
en las cuales todos podamos coexistir 
y vivir juntos. 

¿Hay guerras justas?

El Papa rechazará 
de manera 
incuestionable 
la carrera de 
armamentos y la 
guerra en sí misma, 
rechazará la guerra 
como instrumento
de justicia

TICA FONT
Centro Delàs de Estudios por la Paz
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«Si eres hijo de Dios, tírate abajo» 
(Mt 4,5). Resuena dolorosamente esta 
citación bíblica en el ámbito educativo 
a raíz de los últimos casos de intento de 
suicidio de adolescentes en Cataluña; 
todos ellos con la misma metodología, 
lanzarse al vacío, como quien abraza la 
misma vaciedad que llevan en su inte-
rior, sin esperar que ningún ángel les 
recoja en el último instante.

Golpean en la conciencia, como el 
peso del cuerpo lanzado al suelo, las 
palabras de despedida de uno de ellos, 
afectado con un grado leve de autis-
mo que, en boca de su padre: «Dijo 
que no quería vivir en un mundo en el 
que la mala gente es aplaudida y las 
personas sensibles, nobles y de buen 
corazón siempre tienen la de perder.» 
Realmente, si uno se considera «hijo 
de Dios», sabe que tiene todas las de 
perder a no ser que aparezca por el 
camino alguien educado en «compe-
tencia samaritana». Admitámoslo, pa-
ra poder asumir las bienaventuranzas 
se necesita mucha fe, porque son de 
una lógica opuesta a las dinámicas de 
poder. Felices los «raritos», porque po-
drán decirte verdades.

¿Qué puede hacer la escuela cris-
tiana? De entrada, la escuela debe 
responder a lo que es, un ámbito de 
acogida, un terreno donde la perso-
na pueda crecer de forma integral; 
especialmente en el ámbito de la es-
piritualidad. Para esta labor no valen 
las delegaciones. Es necesario que se 
implique toda la comunidad educativa; 
tomando conciencia de la importancia 
del acto educativo tanto desde una ma-
teria determinada hasta las propuestas 
extraescolares.

Se habla a menudo de desaprendi-
zaje como condición para una innova-
ción educativa que se pretende impo-
ner como tabula rasa, pero lo que hace 
falta no es desaprender contenidos ni 
metodologías, sino renovar la vocación 
educativa desde la actualización de los 
valores propios de la escuela cristia-
na. Necesitamos desaprender la edu-
cación-balconing, aquella de cara a la 
galería o la superficialidad que solo 
acumula «acontecimientos», para pa-
sar a tomar muy en serio la educación 
como una ardua preparación para vivir 
en la propia e inherente situación de 
contingencia humana.

«Balconing»

La escuela debe responder a lo 
que es, un ámbito de acogida, 
un terreno donde la persona 
pueda crecer de forma integral

AULA EDUCATIVA

ELOI ARAN SALA
Jefe de área de identidad y mi-
sión de la FECC
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Los padres tenemos la responsabi-
lidad de mostrar el camino a nuestros 
hijos, somos sus guías; pero no sirve 
cualquier camino, debemos guiarles 
hacia la madurez, hacia la felicidad. Si 
nos fijamos en cómo se comporta un 
buen guía, encontraremos muchos pa-
ralelismos con los padres. Algunos son:

Tenemos una meta: la meta del guía 
es un pico, un refugio…, y la nuestra es 
la felicidad. Tanto el guía como los ex-
cursionistas llegan a la meta; nosotros 
también llegamos con nuestros hijos, 
nuestra felicidad depende en parte de 
la suya.

Hay muchas virtudes necesarias, 
por ejemplo, la perseverancia; no po-
demos dejar la excursión a mitad, hay 
que acabarla; la disciplina nos ayudará 
a llevar un orden, que todo el equipo 
vaya a una y poder llegar a tiempo a 
la cima.

Caminamos juntos: el guía no ca-
mina por ellos. En la familia madura-
mos todos juntos, aunque nosotros 
partimos con una madurez mayor 
que nuestros hijos, pero no completa. 
Formamos un equipo en el que todos 
cuentan, es importante que nuestros 
hijos sientan la familia como algo suyo, 
por lo que vale la pena luchar, vale la 
pena esforzarse, tanto los padres como 
los hijos.

Los más lentos marcan la velocidad 
del grupo. En las familias a veces hay 
algún hijo más débil, por él nos domi-
namos y nos adaptamos a él. A lo mejor 
hay alguna actividad que nos gustaría 
hacer, pero no es conveniente para ese 
hijo y tenemos que renunciar a ella. To-
dos nos hacemos más tolerantes y el 
débil también aprende viendo cómo 
los demás se sacrifican por él.

El guía elige el camino más segu-
ro: normalmente hay varios caminos, 

pero hay uno más seguro. Por ejemplo, 
hay uno más corto, pero hay que pasar 
por un barranco peligroso; vale la pena 
dar un poco de vuelta, pero asegurar el 
éxito. Nosotros también debemos ele-
gir el camino con menos riesgos. Por 
ejemplo, el ambiente más apropiado, 
colegio acorde con la familia…

Siempre se busca el bien del equi-
po. A lo mejor el guía es capaz de pa-
sar por el barranco, pero no todos los 
excursionistas lo son.

El guía se preocupa de que los excur-
sionistas no lleven peso inútil. Nosotros 
debemos enseñar a nuestros hijos a des-
prenderse de lo superfluo, por ejemplo, 
modas. Así inculcamos una personali-
dad. A los hijos les gusta que su familia 
tenga un sello propio, distinguirse de las 
demás por algo concreto; por ejemplo, 
porque son grandes excursionistas.

Incluso hay paralelismos en los er-
rores: un guía que se desvía del camino 
es mejor que lo diga y que busque de 
nuevo el correcto que ponerse a dar 
vueltas con todo el grupo. Unos padres 
que se equivocan lo mejor que pueden 
hacer es pedir perdón y rectificar, en 
vez de engañarse justificando su error. 
Así nos verán asequibles, de la misma 
pasta que ellos, no somos perfectos. 
Rectificando ganaremos autoridad.

Una diferencia es que el guía es 
solo uno y los padres somos dos, que 
tenemos que estar de acuerdo, no 
podemos indicar a nuestros hijos dos 
caminos diferentes.

Solo si los padres nos esforzamos 
por querernos más, los capacitaremos 
para el amor y les ayudaremos a ma-
durar. Entonces es cuando nos ganare-
mos la autoridad, porque les aportare-
mos herramientas que les ayudarán a 
enfrentarse a la vida, les mostraremos 
el norte como una buena brújula. 

Mostrar el norte

BÁRBARA SOTOMAYOR
RODRÍGUEZ
Y ALBERTO MASÓ PORTABELLA
Padres de familia con cinco hijos
Gestionan la página web 
www.familiaeco3.com

Es importante que nuestros 
hijos sientan la familia como 
algo suyo, por lo que vale 
la pena luchar, vale la pena 
esforzarse, tanto los padres 
como los hijos
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«La Iglesia propone un mensa-
je de amor y misericordia a nues-
tro mundo, tan duro y difícil. Es un 
mensaje inmenso, esperanzador 
y válido para todos. Pese a que te 
cierren todas las puertas en la vida, 
Dios siempre las tendrá abiertas para 
ti; aunque te rechacen o fracases, 
Dios siempre te amará. Poder hablar 
que nuestro camino es aceptación, 
comunión y reconciliación es una 
oportunidad para redescubrir la be-
lleza de la fe. Dios es nuestro tesoro.» 
Son palabras de mosén Francisco 
Prieto, párroco de la iglesia de San 
Isidro Labrador, en L’Hospitalet de 
Llobregat.

Mosén Francisco nos invita a co-
nocer una comunidad parroquial, 
«viva y acogedora», que está ce-
lebrando, desde el 15 de mayo de 

Sembrando simientes de comunión
y espiritualidad
La parroquia de San Isidro Labrador hace camino,
alegre y esperanzada, a la escucha de la Palabra de Dios

MAC
Barcelona

Mn. Francisco Prieto es el párroco de la iglesia de San Isidro Labrador desde 2005.

2022 y hasta el próximo 15 de ma-
yo, el cuarto centenario de la cano-
nización de su patrono, san Isidro 
Labrador. Durante este tiempo de 
conmemoración, la reliquia de san 
Isidro —que de manera habitual se 
halla situada bajo el altar y solo se 
saca una vez al año, con motivo de la 
festividad del santo— está expuesta 
permanentemente en la iglesia. 

El 23 de diciembre de 1951, el 
obispo de Barcelona, Dr. Gregorio 
Modrego, bendecía el templo parro-
quial de San Isidro Labrador, ubicado 
en el barrio obrero de Santa Eulàlia, 
en L’Hospitalet de Llobregat. Dada la 
necesidad socioeducativa de aquel 
momento, la parroquia se planteó la 
construcción de la escuela católica 
Casal dels Àngels. «Valoro la labor 
de los párrocos que, en la posgue-

La parroquia dispone, 
en su página web, de 
una catequesis virtual
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El templo cuenta con magníficos murales del célebre 
pintor Joan Torras i Viver.
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Celebración de la festividad de San Isidro Labrador, patrono de la parroquia.

de la vida cristiana. Tenemos tres 
misas diarias, de lunes a sábado, y 
cuatro misas los domingos y fiestas 
de precepto. Toda acción pastoral 
que llevamos a cabo debe desem-
bocar en la celebración eucarística. 
Aunque la mayoría son gente mayor, 
también vienen familias jóvenes con 
niños... La participación es, por tan-
to, equilibrada y variada».

«Ser, estar, sentir, creer»

En el curso 2022-2023, el total 
de alumnos del Casal dels Àngels 
es de 858 (de 0 a 16 años). «Nues-
tro proyecto educativo, bajo el lema 
“Ser, estar, sentir, creer”, ofrece co-
herencia entre fe cristiana, cultura 
y vida. Proponemos una educación 
integral que considera todas las di-
mensiones del ser humano y que 
facilita el máximo desarrollo de las 
capacidades de nuestros alumnos, 
así como su crecimiento equilibra-
do y harmónico con una sólida y 

correcta formación humana, inte-
lectual, espiritual y comunitaria», 
subraya mosén Francisco.

La parroquia, durante la celebra-
ción del Año de San Isidro Labrador, 
ha elaborado un plan de formación 
cristiana para todos los católicos, 
que se imparte el segundo jueves 
de cada mes, a las 19.00. Se estruc-
tura en tres grandes bloques con el 
fin de conocer, profundizar y vivir 
la fe con confianza y esperanza: la 
Sagrada Escritura, la cronología de 
la era cristiana y el Catecismo de la 
Iglesia católica. 

 La catequesis de Primera Comu-
nión y de Confirmación tiene como 
propósito acompañar a los niños y 
a los adolescentes en el itinerario 
de vivencia de la fe. La parroquia 
dispone, dentro de su web, de una 
catequesis virtual, «un buen ins-
trumento que surgió en tiempo de 
pandemia y que va dirigida sobre 
todo a los padres o a la familia en su 
conjunto». El párroco de San Isidro 

rra, proporcionaron fe y cultura a 
los ciudadanos. Es importante no 
olvidarlos. Uno de ellos fue mosén 
Joan Bonet i Baltà (1906-1997), el 
primer párroco de la iglesia de San 
Isidro Labrador», comenta mosén 
Francisco.

Según explica, «una parroquia 
debe ofrecer acogida al católico pa-
ra que pueda recibir los sacramen-
tos y participar en la celebración 
eucarística. Esto es el fundamento 
de la vida cristiana. Conviene que 
todos puedan encontrarse bien, 
sin perder nuestra especificidad. 
Somos católicos con las puertas 
abiertas a todos. Por eso, tenemos 
abierta la parroquia todo el día, de 
nueve de la mañana a ocho de la 
tarde».

Balance muy positivo

En el año 2005, mosén Fran-
cisco Prieto tomó posesión como 
párroco de la iglesia. «El balance 
durante estos dieciocho años es 
muy positivo», afirma. Y añade: «Yo 
era el rector del Seminario Mayor y 
Menor de la archidiócesis barcelo-
nesa, antes de la división. Doy mu-
chísimas gracias a Dios por darme 
la oportunidad de convertirme en 
pastor de la parroquia de San Isi-
dro Labrador. La escuela Casal dels 
Àngels, de la que soy el titular, me 
permite acceder pedagógicamente 
no solo a los niños y adolescentes, 
sino también a sus padres, mayori-
tariamente jóvenes de entre treinta 
y cuarenta años.»

«En la Iglesia de hoy —constata 
mosén Francisco— debemos tener 
en cuenta que la misión está afue-
ra. Ciertamente, la misión comienza 
cuando salimos de misa, se inicia en 
las periferias (la familia, el ambiente 
laboral, el lugar de residencia, los 
retos personales...). Como decía 
san Pablo en la segunda carta a los 
Corintios, somos “buen olor que 
Cristo ofrece a Dios”. Donde hay 
un católico, debe haber una bue-
na persona. Eso de entrada. Y una 
buena persona significa sensatez, 
educación, respeto... El auténtico 
testimonio cristiano. En el tiempo 
sinodal que estamos viviendo hoy, 
debe actualizarse la misión de la 
Iglesia.»

También pone de relieve que «me 
satisface que los feligreses acudan a 
misa, porque, de hecho, es el centro 

PARROQUIAS EN SALIDA
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Parroquia
de San Isidro Labrador
Calle Aprestadora, 3
L’Hospitalet de Llobregat
www.parroquiasantisidre.org

Labrador informa que «este espacio 
intenta abrir una ventana a la evan-
gelización, desde el mundo de las 
nuevas tecnologías, para ampliar el 
horizonte más allá de los muros de 
nuestra iglesia y atraer, así, a Cristo a 
todos aquellos que desean abrazar 
la fe».

Panecillos y rosas

El Full Parroquial, que tiene una 
edición muy esmerada, es el medio 
que utiliza la parroquia para propor-
cionar información y formación a sus 
fieles, a través de artículos de fondo, 
líneas pedagógicas, reflexiones... 

Asimismo, la parroquia abre sus 
puertas a los hermanos más nece-
sitados. Un grupo de 150 jóvenes, 
en distintos turnos, actúan de vo-
luntarios de Cáritas. «Tenemos un 
servicio de ducha para las perso-
nas sin techo; allí también pueden 
afeitarse, cambiarse de ropa... La 
cuestión esencial es tratarlos con 

la dignidad que merece toda per-
sona.» Los jueves, por la tarde, es 
cuando en las dependencias parro-
quiales tiene lugar la recogida de 
ropa y alimentos.

El 15 de mayo, festividad de San 
Isidro Labrador, tras la celebración 
eucarística, se reparten en el patio 
unos panecillos rellenos de cho-
colate entre los feligreses. Mosén 
Francisco señala que «se trata de 
una tradición que ya ha arraigado 
entre todos nosotros; se bailan sar-
danas, con la presencia de cobla, y 
se ofrecen rosas, ya bendecidas». 
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Estos panecillos se entregan tam-
bién en otras ocasiones especiales, 
como las confirmaciones.

«Los sacerdotes —opina mo-
sén Francisco Prieto—debemos 
sembrar. Cada uno tenemos que 
aportar algo, no todos tenemos que 
hacer lo mismo. Recuerdo que el 
obispo Joan Carrera decía que una 
parroquia es como una pared; cada 
párroco tiene que ir colocando su 
hilera de ladrillos y, de este modo, 
ser constructivo. Este es el estilo 
que debemos tener los sacerdotes 
de parroquia». 

PARROQUIAS EN SALIDA
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Jesús te llama, ¿lo sabes?

JOAN PLANELLAS I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

CARTA DOMINICAL

Estimadas y estimados. En este 
mundo occidental hemos llegado a 
creer que se puede vivir sin Dios o, 
al menos, de espaldas a Dios. De una 
laicidad positiva o de un Estado acon-
fesional ―de acuerdo con la Consti-
tución―, se ha intentado pasar al lai-
cismo y a una sociedad sin Dios. Dos 
proyectos muy distintos. Obedecien-
do a este último empeño, nos llena-
mos la boca de alabanzas al hombre 
y a la naturaleza, para no tener que 
inclinarnos ante Dios. Cuando el ca-
mino es inclinarse ante el ser humano 
y reconocer que es el amado de Dios.

Esa misma forma de ver las cosas 
hace que se nos quiera inculcar que 
la fuerza se encuentra meramente en 
la solidaridad. Es por eso que se nos 
pide ir estrechando el círculo y apre-
tar las manos, pero, al fin, perdidos el 
norte y el centro de gravedad, ahora 
vamos a la deriva. Esta deriva radica 
en el intento de esconder a Dios, en 
intentar hacernos beber agua olvidán-
donos de las nieves de la montaña de 
donde brota esa agua que nos sacia.

Este domingo celebramos, coincidi-
endo con la fiesta de San José, el «día 
del Seminario». Y cuando hablamos de 
Seminario, no podemos dejar de ha-
blar, por supuesto, de vocaciones. Más 
allá de toda vocación común dentro de 
la Iglesia ―que, como sabemos, provi-
ene del Bautismo― nuestros semina-
rios acogen la formación, preparación 
y discernimiento de aquellos que, de 
entre nosotros, se sienten llamados por 
el mismo Señor a «Levantarse y poner-
se en camino», como indica el lema de 
este año. Son vocaciones variadas, con 
personas de procedencias diversas, in-
cluso de entornos eclesiales diferentes 

a los nuestros, pero el cobijo y el cami-
no común del Seminario nos las hará 
sentir muy nuestras. Hasta hace un 
tiempo, cuando utilizábamos el térmi-
no «vocaciones nativas» pensábamos 
de inmediato en los países del tercer 
mundo, que debían tener sus vocacio-
nes propias. Pero ahora hemos tenido 
que empezar a hablar de «vocaciones 
nativas» pensando en nuestras propias 
diócesis y comunidades.

A pesar de la noche de nuestro 
mundo, intuyo que nace una raza 
que va en busca de Dios, una leva de 
jóvenes que nos dicen a los que so-
mos mayores: «Dejadnos ver a Dios. Si 
vosotros simplemente ponéis la vida 
en sus manos, es decir, en el pose-
er, nosotros la queremos poner en el 
corazón, es decir, en el ser.»

¿No vale la pena emplear la vida 
para desvelar ese amodorramiento? 

Jesús te llama, ¿lo sabes? Jesús es 
el gran despertar que desvela nuestros 
ojos del sueño para hacernos ver la 
realidad, y la realidad es Dios. Y, no nos 
engañemos, esta realidad en la que 
creemos, está muy lejos de aquel dar 
la espalda a Dios que mencionaba al 
principio.

San José fue el hombre de los su-
eños a través de los cuales Dios se le 
revelaba. Y yo, hoy, sueño con que nu-
estra Iglesia de Tarragona sea cuna de 
vocaciones que escuchen la voz de 
Dios. Y que, como san José, a pesar de 
las noches oscuras, sepan atisbar con 
sinceridad por dónde debe seguir su 
vida, cultivando el silencio necesario 
y tomando las decisiones justas ante 
la Palabra que el Señor nos dirige in-
teriormente.

Vuestro.
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¿Vocaciones al sacerdocio, hoy?

Venimos de un pasado en el que 
había seminarios con muchos jóvenes 
formándose y discerniendo su vocación 
sacerdotal, tanto por parte de ellos mis-
mos como de sus superiores. Ya han 
transcurrido más de cincuenta años, de 
esta situación, y a partir de entonces 
se ha producido una bajada continua 
de inscritos en nuestros seminarios 
diocesanos. Por eso, mucha gente, in-
cluyendo a muchos sacerdotes, se pre-
guntan con perplejidad: «¿Vocaciones 
al sacerdocio, hoy?» Y la respuesta es: 
«Pues sí.» En estos momentos, gracias 
a Dios, tenemos seminaristas. Cierta-
mente son pocos, si lo comparamos 
con tiempos anteriores, pero su número 
es esperanzador. El Señor sigue bendi-
ciéndonos con el don de jóvenes que 
han sido capaces de acoger su llamada 
y que se han puesto en marcha para 
crecer como sus discípulos y dejarse 
configurar más y más a él, para llegar, a 
Dios deseando, a recibir el sacramento 
de la orden, en los grados de diácono y 
sacerdote, con vistas a ser, en medio de 
las comunidades cristianas, presencia 
de Cristo pastor, sacerdote, maestro y 
esposo de la Iglesia.

Efectivamente, los seminaristas son 
un regalo de Dios para nuestros obispa-
dos. Lo son viendo la penuria que su-
frimos en el servicio de las parroquias 
y comunidades de nuestros pueblos y 
ciudades. Además, es positivo pensar 
que el número actual de jóvenes vo-
cacionados, en relación con tiempo 
de abundancia, es de gran calidad, no 
en el sentido de que sean mejores que 
otros, sino en el porcentaje de semina-
ristas, más elevado ahora que en otros 
momentos con respecto a los jóvenes 
presentes en la vida eclesial. La falta de 
fe y el abandono de la vida y la liturgia 
cristiana de tantas y tantas personas en 
los últimos años es un factor a tener en 

cuenta a la hora de valorar el número de 
aspirantes al sacerdocio en el contexto 
de secularismo e indiferencia religiosa 
que se ha impuesto en muchos de nu-
estros contemporáneos. 

En estos momentos eclesiales se ha-
bla a menudo de pastoral vocacional, 
dado el evidente déficit de vocaciones 
para poder servir adecuadamente al 
Pueblo de Dios. Pero este trabajo voca-
cional tiene que estar integrado en la 
urgencia primera, que es evangelizar. 
Es en el seno de las familias y las co-
munidades cristianas donde surge la 
experiencia de relación con Dios, donde 
se aprende a rezar. En el encuentro con 
Jesucristo vivo, en el seno de la Iglesia, 
especialmente en la liturgia y el servicio 
a los demás, es donde permanece sem-
brada la semilla de la llamada vocacional 
para el servicio del Evangelio. En otros 
momentos podíamos —empleando una 
imagen— «pescar en pecera». Pero aho-
ra nos corresponde «salir» al mar bravo 
a rescatar a las personas de las redes de 
las ideologías y las modas que les quitan 
la libertad y la plenitud de vida.

Nunca olvidemos, sin embargo, que 
las vocaciones sacerdotales son princi-
pal y primariamente un don de Dios. La 
oración confiada a él, poniéndonos en 
sus manos, entregándonos a su volun-
tad, pidiendo el don de las vocaciones al 
ministerio sacerdotal, es una necesidad 
en estos momentos, como siempre. Es-
ta oración de todo el pueblo cristiano, 
encabezada por sus sacerdotes, es de 
gran eficacia. Entonces nos asombrare-
mos de ver cómo la «pesca» siempre es 
milagrosa. Hoy, pues, por pura gracia de 
Dios, es posible que haya jóvenes que 
sientan la llamada del Señor, respondan 
con generosidad y se pongan en manos 
de la Iglesia para recorrer el camino que 
alcanzará el altar y la plena donación a 
los hermanos.

CARTA DOMINICAL

ROMÀ CASANOVA
Obispo de Vic
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PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

¿Qué es lo que 
esperamos de Dios?
Dios es un compañero infatigable 
y que nos enseña y nos educa 
durante todo el camino.
Necesitamos mantener un diálo-
go con él para podernos conocer. 
El diálogo es cosa de dos perso-
nas. Si una de las personas no 
quiere mantenerlo, Dios lo respe-
ta, nunca fuerza a nadie. 
Si tú sabes ver las cosas desde 
el amor que Dios tiene, ves que 
todo habla de su voluntad de co-
munión, de aquel deseo de amar 
y que te amen. Es decir, a Dios no 
se le puede arrinconar, Dios es 
una presencia universal, tanto en 
lo creado, como en los momen-
tos que nos toca vivir y es una in-
vitación a utilizar toda la realidad 
existente como mediación de 
este diálogo amoroso con Dios. 
No hay ninguna realidad que esté 
deshabitada de Dios. Dios está 
presente en todos los ámbitos de 
la vida.
Dios cree en tú más que tú mis-
mo. Y este es el gran encuentro 
de los creyentes. En otras pala-
bras, Dios nos necesita a noso-
tros, contrariamente a nuestra 
actitud, cuando a menudo pensa-
mos que no necesitamos a Dios. 
A través de la Palabra de Dios, 
que encontramos en la Biblia, 
tenemos que aprender a vivir de 
otra manera. Tiene que haber 
personas que muestren que se 
puede vivir de otra manera, como 
tantas veces ha sucedido a lo 
largo de la historia.
La vida, el amor, la fe deben 
estrenarse cada día, dejándose 
sorprender por un Dios que tiene 
más inventiva que nosotros.
El trabajo de cada día, rutinario, 
creativo, profesional…, puede ser 
también un lugar de encuentro 
con Dios. Lo que hago es impor-
tante, pero tal vez todavía lo es 
más «cómo» lo estoy haciendo en 
cada momento de mi vida.

M. PILAR LOZANO
Lic. Ciencias ReligiosasEntre algoritmos

y biotecnología, Cristo es luz

MARCOS ACEITUNO
Teòleg y biblista

Jesús se encuentra con el ciego 
de nacimiento, que no pide nada. 
A pesar de ello, él actúa, con una 
clara intención: mostrar los prodi-
gios de Dios hacia la porción de la 
creación que somos la humanidad. 
Obviamente, la actuación de Cristo 
tiene más de un sentido espiritual: 
Cristo otorga una luz nueva para ver; 
quiere conferir a la humanidad, cie-
ga por causa del pecado, una Luz 
divina y celestial. La luz que nos pro-
pone Cristo en el evangelio de hoy 
es el símbolo sagrado del Espíritu 
Santo que recibimos en el bautismo 
y que transforma nuestro ser. Si rea-
lizamos una lectura espiritual con-
temporánea de esta escena de la 
vida de Cristo, podemos descubrir 
toda una inspiración para vivir de 
manera sorprendente y alentadora 
nuestro contexto histórico.

El ciego es la sociedad contem-
poránea que nos toca vivir: fluida, 
plástica, sofisticada por el desarro-
llo tecnológico, pero poco estable, y 
a la que le cuesta sostenerse en va-
lores morales trascendentes. Cristo 
es el Hijo eterno del padre que se 
compadece de nuestra condición 
actual y nos quiere ofrecer el valor 
perenne del Espíritu Santo: la co-
munión de vida, amor y espíritu con 
el Padre eterno. Cristo lo hace por 
medio de un diálogo con nuestros 
coetáneos, a través de los signos 
pobres de la Iglesia contemporá-
nea, signos pobres pero eficaces a 
los ojos de Dios: el testimonio de 
las parroquias y movimientos y de 

los fieles en particular que confesa-
mos, celebramos, vivimos y oramos 
al Dios, Trinidad santísima, fuente 
de vida y fuerza sobrenaturales; que 
no nos descompongamos por los 
vaivenes del mundo presente, sino 
que nos mantengamos con la firme-
za sencilla de la fe y la humildad. 
Toda esta riqueza brota de la gracia 
del bautismo y es mensaje subver-
sivo frente a una sociedad cada vez 
más biotecnológica y confiada en 
las proyecciones artificiales de los 
algoritmos y en la capacidad ultra-
rrápida de interrelacionar datos, 
con fines inmediatos.

Cristo, hoy como ahora, ilumina 
nuestra realidad: parte de lo que 
tenemos, y Él lo unge con la saliva, 
que es símbolo del Espíritu Santo; 
porque es en el Espíritu Santo como 
Dios Padre quiere rescatarnos del 
pecado y conducirnos a la máxima 
expresión de nuestra humana con-
dición: la santidad en Cristo, muer-
to y resucitado. De este modo, los 
signos pobres de nuestro cotidiano, 
biotecnológico y algorítmico, po-
drán dar gloria a Dios, ser fuente de 
felicidad y un chorro de justicia y 
promoción de la dignidad de todos.

Por tanto, con intensa dedica-
ción, cultivemos las ciencias con-
temporáneas, y cultivemos también 
las ciencias del espíritu, sencillas y 
universales, como universal es el len-
guaje de Dios: la caridad cristiana.

COMENTARIO DE LA PALABRA CONSULTORIO BÍBLICO
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Primera lectura
1 S 16,1.6-7.10-13a

David es ungido rey de Israel

Lectura del primer libro de Samuel

En aquellos días, el Señor dijo a 
Samuel: «Llena tu cuerno de aceite 
y ponte en camino. Te envío a casa de 
Jesé, el de Belén, porque he visto en-
tre sus hijos un rey para mí.» Cuando 
llegó, vio a Eliab y se dijo: «Seguro que 
está su ungido ante el Señor.» Pero el 
Señor dijo a Samuel: «No te fijes en 
su apariencia ni en lo elevado de su 
estatura, porque lo he descartado. 
No se trata de lo que vea el hombre. 
Pues el hombre mira a los ojos, más 
el Señor mira el corazón.» Jesé pre-
sentó a sus siete hijos ante Samuel. 
Pero Samuel dijo a Jesé: «El Señor 
no ha elegido a estos.» Entonces 
Samuel preguntó a Jesé: «¿No hay 
más muchachos?» Y le respondió: 
«Todavía queda el menor que está 
pastoreando el rebaño.» Samuel le 
dijo: «Manda a buscarlo, porque no 
nos sentaremos a la mesa mientras 
no venga.» Jesé mandó a por él y lo 
hizo venir. Era rubio, de hermosos 
ojos y buena presencia. El Señor 
dijo a Samuel: «Levántate y úngelo 
de parte del Señor, pues es este.» 
Samuel cogió el cuerno de aceite y lo 
ungió en medio de sus hermanos. Y 
el espíritu del Señor vino sobre David 
desde aquel día en adelante.

Segunda lectura
Ef 5,8-14

Levántate de entre los muertos y 
Cristo será tu luz

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Efesios

Hermanos: Antes erais tinieblas, 
pero ahora, sois luz por el Señor. 
Vivid como hijos de la luz, pues 
toda bondad, justicia y verdad 
son fruto de la luz. Buscad lo que 
agrada al Señor, sin tomar parte en 
las obras estériles de las tinieblas, 
sino más bien denunciándolas. 
Pues hasta ahora da vergüenza 
decir las cosas que ellos hacen 
a ocultas. Pero, al denunciarlas, 
la luz las pone al descubierto, y 
todo lo descubierto es luz. Por eso 
dice: «Despierta tú que duermes, 
levántate de entre los muertos y 
Cristo te iluminará». 

Salmo responsorial 
22

El Señor es mi pastor, nada me 
falta: 
en verdes praderas me hace 
recostar; 
me conduce hacia fuentes 
tranquilas 
y repara mis fuerzas. 

R. El Señor es mi pastor, nada me 
falta.

Me guía por el sendero justo, 
por el honor de su nombre. 
Aunque camine por cañadas 
oscuras, 
nada temo, porque tú vas conmigo: 
tu vara y tu cayado me sosiegan. R. 

Preparas una mesa ante mí, 
enfrente de mis enemigos; 
me unges la cabeza con perfume, 
y mi copa rebosa. R. 

Tu bondad y tu misericordia 
me acompañan todos los días de 
mi vida, 
y habitaré en la casa del Señor 
por años sin término. R.

Domingo IV de Cuaresma 

Versículo
Jn 8,12b 

Yo soy la luz del mundo, dice el 
Señor; quien me sigue tendrá la luz 
de la vida

Evangelio
Jn 9,1-41 

Fue, se lavó, y volvió con vista

Lectura del santo Evangelio según 
san Juan:

En aquel tiempo, al pasar, vio 
Jesús a un hombre ciego de na-
cimiento. Entonces escupió en 
la tierra, hizo barro con la saliva, 
se lo untó en los ojos al ciego, y le 
dijo: «Ve a lavarte a la piscina de 
Siloé (que significa Enviado)». Él 
fue, se lavó, y volvió con vista. Y los 
vecinos y los que antes solían verlo 
pedir limosna preguntaban: «¿No 

es ese el que se sentaba a pedir?» 
Unos decían: «El mismo.» Otros 
decían: «No es él, pero se le pare-
ce.» Él respondía: «Soy yo.» Lleva-
ron ante los fariseos al que había 
sido ciego. Era sábado el día que 
Jesús hizo barro y le abrió los ojos. 
También los fariseos le pregunta-
ban cómo había adquirido la vista. 
Él les contestó: «Me puso barro en 
los ojos, me lavé y veo.» Algunos 
de los fariseos comentaban: «Este 
hombre no viene de Dios, porque 
no guarda el sábado.» Otros repli-
caban: «¿Cómo puede un pecador 
hacer semejantes signos?» Y esta-

ban divididos. Y volvieron a pre-
guntarle al ciego: «Y tú, ¿qué dices 
del que te ha abierto los ojos?» Él 
contestó: «Que es un profeta.» 
Le replicaron: «Has nacido com-
pletamente empecatado, ¿y nos 
vas a dar lecciones a nosotros?» 
Y lo expulsaron. Oyó Jesús que lo 
habían expulsado, lo encontró y 
le dijo: «¿Crees tú en el Hijo del 
hombre?» Él contestó: «¿Y quién 
es, Señor, para que crea en él?» 
Jesús le dijo: «Lo estás viendo: el 
que te está hablando, ese es.» Él 
dijo: «Creo, Señor.» Y se postró 
ante él.

BIBLIA
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Marzo
19. DOMINGO
Domingo IV de Cuaresma, 
Morado o rosa. Lecturas: 1 
Samuel 16,1b.6-7.10-13a/ Salmo 22 
/ Efesios 5,8-14 / Juan 9,1-41
SANTORAL: Andrés Gallerani, 
beato; Juan de Parrano, ab.; José

20. LUNES
San José (S), Blanco. Lecturas: 2 
Samuel 7,4-5a.12-14a.16 / Salmo 
88 / Romanos 4,13.16-18.22 / 
Mateo 1,16.18-21.24a
SANTORAL: Ambrosio de Siena, 
rel.; Eufemia y Alejandra, mr.; 
Juan Nepomuceno, presb. y mr.

21. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Ezequiel 
47,1-9.12 / Salmo 45 / Juan 5,1-
3a.5-13 
SANTORAL: Fabiola; Filemón, mr.; 
Serapio, b.

22. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 
49,8-15 / Salmo 144 / Juan 5,17-30. 
SANTORAL: Bienvenido, 

b.; Deogracias, b.; Lea, rel.; 
Octaviano, mr.; Zacarías, p.

23. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Éxodo 
32,7-14 / Salmo 105 / Juan 
5,31-47. En Barcelona, Sant 
Feliu de Llobregat y Terrassa: 
conmemoración de San José 
Oriol, presbítero. En Tortosa: 
aniversario de la muerte obispo 
Manuel Moll
SANTORAL: Toribio de Mogrovejo, 
obispo

24. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: 
Sabiduría 2,1a.12-22 / Salmo 33 / 
Juan 7,1-2.10.14.25-30
SANTORAL: Catalina de Suecia, 
rel.; Óscar Romero, arz. y  mr.; 
Simón, mr.

25. SÁBADO
Anunciación del Señor (S), 
Blanco. Lecturas: Isaías 7,10-
14;8,10 / Salmo 39 / Hebreos 
10,4-10 / Lucas 1,26-38
SANTORAL: Dula, mr.; Humberto, 
ab.; Ireneo, b.

San Serapio
También conocido como Serapio el Escolástico, 

originariamente fue un monje en el desierto egipcio, 
amigo de san Antonio, que fue su maestro. Por este 
motivo, san Antonio en su testamento dejó dos man-
tos de piel de oveja, uno para Serapio y otro para san 
Atanasio de Alejandría. Serapio era amigo íntimo de 
Atanasio, y ayudó al patriarca en su lucha contra los 
herejes arrianos en Egipto. Su amistad con Atanasio y 
su oposición al arrianismo provocaron que cuando él 
ya era obispo de Thmuis, en el delta del Nilo, tuviera 
que exiliarse perseguido por el emperador Constancio 
II. En el exilio vivió como un eremita, y escribió textos 
sobre la doctrina de la divinidad del Espíritu Santo y un 
tratado contra el maniqueísmo. La fecha de su muerte 
se sitúa entre los años 365 y 370.

El Santo 21 DE MARZO

Lecturas 
de la misa, 
Santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)
TIEMPO DE CUARESMA
(SALTERIO: SEMANA 4)

LITURGIA

Calendario de la semana



35Catalunya        Cristiana19 MARZO 2023

Por ayuno entendemos la priva-
ción parcial o total del alimento, ya 
sea por motivos penitenciales o dis-
ciplinarios. Si consultamos el actual 
Código de Derecho Canónico descu-
brimos que esta práctica se realiza 
el Miércoles de Ceniza y el Viernes 
Santo (cf. CIC 1251) y es destinada a 
los feligreses mayores de edad hasta 
que llegan a los 60 años (cf. CIC 1252).

Ahora bien, para saber cómo hay 
que hacer el ayuno tenemos que 
conocer la constitución apostólica 
Paenitemini por la cual se reformó la 
disciplina eclesiástica de la peniten-
cia. En este documento san Pablo VI 
nos da las indicaciones para realizar el 
ayuno que consiste en hacer solo una 
comida durante todo el día, aunque 
no prohíbe tomar algún alimento por 
la mañana y por la noche.

Sin embargo, la práctica del ayuno 
no queda reducida a dos días al año, 
sino que el propio Derecho Canónico 
nos habla del ayuno eucarístico, es 
decir, de aquella privación ya sea de 
alimento o de bebida una hora antes 
de recibir la comunión, exceptuando 
la ingesta de agua o de medicamen-
tos, aunque quedan exentos, por mo-
tivos más que evidentes, las personas 
de edad avanzada, los enfermos y 
también aquellos que los tienen que 
cuidar (cf. CIC 919).

No obstante, la lectura de estos cá-
nones dejaría al ayuno limitado en el 
cumplimento de una norma impuesta 

por la Iglesia. Para llenarlo de sentido 
y de significado nos podemos remitir, 
por un lado, a algunos episodios que 
aparecen en el libro de los Hechos de los 
Apóstoles para darnos cuenta de que 
la práctica de este ejercicio iba unida 
a la vida de oración de la comunidad 
cristiana e, incluso, a la celebración litúr-
gica: «Un día que estaban celebrando el 
culto al Señor y ayunaban…» (Hch 13,2) 
y «En cada Iglesia designaban presbíte-
ros, oraban, ayunaban…» (Hch 14,23).

Por otra parte, podemos tener en 
consideración una homilía de san 
Agustín (354-430) sobre La utilidad 
del ayuno. Porque para el santo de 
Hipona no es solo una prueba de que 
la mente es superior al cuerpo, el cual 
constantemente requiere necesida-
des corporales, sino que también es 
una prueba espiritual de compromi-
so y voluntad. Aquel que ayuna en-
contrará mucho más fácil soportar 
el hambre y a la vez lo predispone a 
sentir «hambre y sed de la justicia» 
(cf. Mt 5,6).

Sea como fuera, y a pesar de que 
no esté de moda, el ejercicio del ayu-
no nunca ha sido una práctica inter-
mitente para la Iglesia. Tampoco es 
una mera norma que se pueda sepa-
rar de la oración y de la limosna. El 
ayuno, más bien, es un ejercicio que 
nos ayuda a concretar las Bienaven-
turanzas en nuestra vida, orientando 
el cuerpo hacia la oración y la cele-
bración litúrgica.

¿Por qué vuestros discípulos no ayunan?

LITURGIA

EMILI VILLEGAS ARTACHO
Delegado diocesano de Pastoral 
Sacramental y Liturgia de Urgell
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Bicentenario del nacimiento de la venerable 
M. Esperanza González Puig (y II)

Dios le da pruebas de que la quiere 
fundadora. Esperanza piensa entrar 
en las carmelitas, pero esa no era la 
voluntad de Dios, que gradualmente 
le iba manifestando la misión y obje-
tivo de la congregación. Durante diez 
años luchó para quitarse de su cabe-
za lo de la fundación, pero es inútil. 
«No temas —le dice Jesús— soy yo 
quien te lo mando; cuando se levanta 
un edificio, la primera piedra está sin 
pulir.» La respuesta de Esperanza fue 
de total generosidad.

No se apartaba de su mente la idea 
de la congregación y, al ver a mujeres 
necesitadas, las miraba con afecto, 
como que le pertenecen. Después 
de tantas señales del cielo, se rinde 
totalmente a lo que Dios le pedía. 
En agosto de 1857 escribe al obispo 

Cirilo Uriz y le expone la situación de 
las jóvenes y niñas que se lanzan por 
senderos que las apartan del buen 
camino, «muchas veces porque no 
hallan una mano amiga que las ayude 
a salir de su infeliz estado». Le pide 
que apruebe un nuevo instituto con 
el título de Esclavas del Inmaculado 
Corazón de María Santísima, con el 
fin de recoger a las jóvenes más vul-
neradas, para que se restablezcan y 
sean útiles para la sociedad. 

Con 39 años, el 19 de junio 1862 
funda la nueva congregación. Se le 
unen cinco jóvenes, y en la fiesta 
de la Inmaculada, hacen su profe-
sión religiosa en honor a la Santísima 
Virgen.

El carisma de la caridad llevará a 
Esperanza y a sus hijas a aliviar a Cris-
to y a configurarnos con Él, a servir 
mejor a la Iglesia. La misión estaba 
clara: poner en pie a la mujer hacién-
dola libre y educar a los niños en to-
das las dimensiones de la persona.
Madre Esperanza vio una conexión 
entre la reeducación de la mujer y 
la educación cristiana de los niños.

El carisma y la misión son de gran 
actualidad: ¿hay algo más grande que 
educar a niños y jóvenes, y también 
restaurar a la mujer más vulnerada y 
oprimida? Deseamos que la obra de 
esta leridana sea cada vez más cono-
cida y valorada, estímulo de entrega 
generosa. Es un honor para la ciudad 
y una apóstol para la Iglesia.

Con el lema «Luz que sigue bri-
llando», la congregación da gracias 
por el camino recorrido por nuestra 
fundadora, por la estela luminosa 
que nos ha dejado. Creyó en sus dos 
grandes amores, Jesús y María, creyó 
en el poder de la Gracia, creyó en 
la mujer y en los niños; por ellos se 
comprometió y practicó la pedago-
gía del amor.

Después de una vida plena, Madre 
Esperanza nos dejó el 5 de agosto 
de 1885. La tenían como santa y la 
ciudad sintió su muerte. La Iglesia ha 
reconocido sus virtudes heroicas y 
el 28 de abril de 2006 fue declara-
da venerable por Benedicto XVI. La 
ciudad de Lleida, reconociendo su 
labor social y educativa, le ha otor-
gado una calle.

HNA. TERESITA SANTOS
Misionera Esclava del Inmaculado 
Corazón de María

ESPACIO LECTORES

LABORABLES 
De 10 a 13 h y de 16 a 20 h

Las personas que se presentin con un ejemplar de Catalunya 
Cristiana tendrán un descuento 

de 20 euros 
www.centromedicoplazamolina.es

CENTRE MÈDIC PLAÇA MOLINA
DR. RAFAEL SOLANAS ANGLADA

• COCHE, MOTO Y CICLOMOTOR • PSICOTÉCNICOS 
• LICENCIA DE ARMAS • LABORALES Y ESCOLARES • NÁUTICA

CERTIFICADOS MÉDICOS CARNÉ DE CONDUIR NÁUTICA Y ARMAS

INFÓRMESE:  Tel. 932 188 826 - Móvil: 639 474 741
       c/ Balmes, 281, entrl. 2ª - 08006 Barcelona
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Cartas

ANTONIO GIL
Sacerdot y periodista

Podéis enviar las cartas a:
redaccio@catalunyacristiana.cat

El «susurro»
de una llamada

El Día del Seminario tiene como 
lema «Levántate y ponte en cami-
no». Ya es de por sí «una invitación 
y una llamada». Los obispos anda-
luces han glosado la importancia 
de esta jornada. Me ha encantado 
el consejo del papa Francisco a los 
seminaristas: «Hablad con los vie-
jos curas, que han cargado sobre 
sus hombros tantos problemas de 
la gente y les han ayudado a vivir 
más o menos bien, y han ayudado 
a todos a morir bien. Hablad con 
estos curas que son el tesoro de 
la Iglesia. Muchos de ellos están, a 
veces, olvidados o en una residen-
cia de ancianos: id a encontrarlos. 
Son un tesoro.»

Hace ya varios años me pidieron 
una «Plegaria por los sacerdotes», 
publicada en la revista diocesana. 
Me gustaría evocar algunos de sus 
párrafos: «Danos, Señor, sacer-
dotes santos, a la medida de tu 
Corazón y de tu Evangelio. Sacer-
dotes con vocación y convicción, 
son sentido de entrega generosa, 
fuertemente comprometidos con 
tu Palabra, sintiendo en sus venas 
el amor de Dios, junto al deseo de 
una fidelidad creciente y jubilosa. 
Danos, Señor, sacerdotes rebosan-
tes de inquietudes, que incendien 
el mundo con su celo, buenos, ale-
gres, acogedores, comprensivos, 
prudentes, misericordiosos, que 
escuchen antes los latidos de los 
corazones que las palabras atro-
pelladas. Sacerdotes que sonrían, 
que nos acompañen, que curen 
nuestras heridas del alma y sepan 
transmitirnos con ilusión y encanto 
los valores de tu Reino: “Verdad, 
Amor, Justicia y Libertad”.»

El Día del Seminario no ocupará 
primeras páginas en los periódicos, 
ni abrirá los informativos. Pero los 
jóvenes que se «forman y transfor-
man» para ser ministros-servidores 
de Dios en el mundo de hoy serán 
antorchas de luz, palabras de es-
peranza, caricias humildes que 
curarán las heridas más difíciles.

Aclaración sobre el 
artículo «El grave 
problema del aborto»

En una carta publicada en el 
número del pasado 5 de marzo, la 
Sra. M. del Pilar Vallet Sabater me 
dijo algo que es evidente que no 
he escrito en mi artículo sobre el 
aborto. Literalmente afirma: «Me 
extraña que acepte el aborto hasta 
el día 14 de vida.»

Me atrevo a sugerirle a la señora 
Vallet que vuelva a leer el artículo, 
tal vez entonces podría discernir 
lo que digo desde las primeras 
líneas, remitiéndome al Catecismo 
de la Iglesia católica (CEC 2171) y 
Didajé (2.2), de las respuestas de 
ChatGPT a mis preguntas sobre es-
ta cuestión, y de las dos distintas 
respuestas que da. Una de ellas en 
los términos de «existe un consen-
so científico generalizado de que el 
límite ético para experimentar con 
embriones humanos es de 14 días 
después de la concepción».

El interés de la referencia de 
aquel modelo de lenguaje de in-
teligencia artificial, y por eso la doy 
a conocer, es que muestra la arbi-
trariedad absoluta de las leyes de 
plazos, incluso examinadas desde 
el materialismo más absoluto. Lo 
que decimos los cristianos sobre el 
aborto es lo que mejor responde, 
aunque no coincide exactamente 
con el consenso científico. Y este 
es un argumento más para poner 
sobre la mesa para avanzar en la 
defensa de la vida

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL

Sonreír 
Cada día, al salir de casa, me 

digo a mí misma que pondré cara 
alegre. Debo confesar que no me 
cuesta demasiado, ya que soy una 
persona alegre y optimista. A veces, 
me pregunto de dónde he sacado 
este carácter. Digo siempre que hay 
que sonreír para ofrecer un mensaje 
positivo. No avinagremos el rostro. 
Me gustan cada vez más las perso-
nas con humor y alegría.

ANNA MARÍA MUNTADA BATLLE 

Juventud y racismo
Hace unos días leía que uno de 

cada cuatro jóvenes españoles con-
fiesa que es racista y uno de cada 
siete admite haber ejercido com-
portamientos xenófobos. Además, 
la mitad de los jóvenes acusan a los 
inmigrantes de no adaptarse a su 
cultura. Son datos procedentes de 
la Fundación de Ayuda a la Droga-
dicción. En un mundo globalizado, 
en el que las culturas se mezclan, 
sorprende que un número no des-
preciable de jóvenes españoles 
mantengan actitudes discrimina-
torias a causa de la raza o de la 
procedencia sociocultural, actitu-
des que fácilmente es convierten 
en violencia.

JESÚS DOMINGO MARTÍNEZ

ESPACIO LECTORES

Postales
desde Andalucía
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Reivindicando la figura y la obra
de Lluís Borrassà

Hasta el 2 de julio, una de las sa-
las de arte gótico del Museo Nacional 
de Arte de Cataluña (MNAC) acoge la 
exposición Lluís Borrassà. Los colores 
reencontrados de la catedral de Barce-
lona. Esta muestra reúne, seiscientos 
años después de su creación, gran par-
te de las obras que Lluís Borrassà —el 
miembro más eminente de una estirpe 
de pintores gerundenses de los siglos 
XIV y XV y uno de los artistas significa-
tivos del gótico catalán— realizó para 

la catedral de Barcelona.
«La génesis de la exposición co-

mienza con la compra por parte de 
la Generalitat de Cataluña, a petición 
del MNAC, de dos tablas de Borrassà 
procedentes de la catedral, localiza-
das en el mercado artístico: Vestición 
de san Pedro mártir y Decapitación de 
los familiares de san Hipólito», explicó 
Cèsar Favà, comisario de la muestra y 
conservador de arte gótico del MNAC, 
en el acto de presentación de esta im-
portante iniciativa cultural, organizada 
por el MNAC con la colaboración de la 
catedral de Barcelona.

Y añadió: «Se trata de dos esplén-
didas pinturas que ahora se presentan 
al lado de otras tablas del autor con la 
misma procedencia, dispersas en co-
lecciones privadas y en otros museos, 
como el Museo Nacional del Prado o el 
Museo Episcopal de Vic. Por tanto, es 
una oportunidad única de disfrutar de 
unas piezas, la mayoría de las cuales no 
están al alcance del público.»

Según Favà, los objetivos funda-
mentales de la exposición son «por 
un lado, reivindicar la figura y la obra 
de Lluís Borrassà y, por otro, poner de 
relieve los procesos creativos de la baja 
edad media, que se sintetizan sobre 
todo en el retablo, es decir, el mueble 
situado tras el altar». Por su parte, Pe-
pe Serra, director del MNAC, que tam-
bién participó en la presentación de 
la muestra, expresó que «a través del 
retablo, las personas que no sabían leer 
ni escribir podían acceder en aquella 
época a unos contenidos pedagógi-
cos, a unas doctrinas».

Fructífera trayectoria

Una vez establecido en Barcelona, 
Borrassà acaba dirigiendo el obrador 
pictórico más fértil e influente de la 
Cataluña de su tiempo. A lo largo de 
más de cuarenta años, asume tareas di-
versas, si bien destaca en la pintura de 
retablos, con unos cincuenta encargos 
conocidos. Por su obrador pasan nu-
merosos colaboradores y aprendices, 
cuya presencia puede explicar ciertas 

El MNAC organiza una exposición monográfica sobre este ilustre 
pintor del gótico catalán

CULTURA

MAC
Barcelona

«Vestición de san Pedro mártir», de Lluís Borrassà.
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diferencias en su obra. Entre ellos, so-
bresale Lluc, uno de sus esclavos —te-
ner esclavos era un hecho habitual en 
la época—, de origen tártaro, adquirido 
en el año 1392 y liberado tras la muerte 
del maestro.

El vínculo del pintor con la catedral 
de Barcelona comprende gran parte de 
su carrera profesional. En el año 1396 
ya recibe un pago por haber comprado 
una cantidad de pigmento azul y por 
haber policromado parte del púlpito 
de madera del coro, realizada por el 
escultor Pere Sanglada. 

Hasta hoy, no obstante, su impron-
ta principal se localiza en una serie de 
tablas, desmembradas y dispersas, en 
parte conservadas en colecciones pri-
vadas. En conjunto, son los testimonios 
de una realidad pretérita, parcialmen-
te conocida, que ahora se halla en ple-
na recuperación gracias a los estudios 
y los hallazgos de los últimos años.

El responsable de rescatar a Bo-
rrassà del olvido fue Josep Puiggarí 
(1821-1903), uno de los estudiosos pio-
neros del arte catalán. En 1860 publicó 
el primer artículo sobre el pintor y le 
atribuyó, sin documentación que lo ava-
lara pero con acierto, la primera obra: 
una tabla de la catedral de Barcelona, 
ilustrada a partir de un dibujo propio.

Fragmento de
«Milagro de san Andrés y 

el incendio sofocado»,
de Lluís Borrassà. 
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Cuatro retablos

La exposición da a conocer cuatro re-
tablos: el de san Andrés, el de san Antonio 
Abad, del que no se conoce ningún ves-
tigio, el de santa Marta, santo Domingo y 
san Pedro mártir y otro retablo también de 
triple advocación, dedicado a san Loren-
zo, san Hipólito y santo Tomás de Aquino.

De las piezas expuestas, cabe desta-
car las siguientes: Milagro de san Pedro 
mártir y la nube, Ángel con los instru-
mentos de la Pasión —de una exquisitez 
admirable—, San Jaime el Menor abati-
do durante la prédica, Resurrección de 
Cristo —pintado por Borrassà junto a 
Guerau Gener—, Milagro de san Andrés 
y el incendio sofocado y la majestuosa 
tabla Santo Domingo, santa Marta y san 
Pedro mártir.

La muestra incluye también nota-
bles documentos originales de la épo-
ca, como el contrato de aprendizaje 
del oficio de pintor establecido entre 
Lluís Borrassà y Aleix Cugunyà (1398), 
la carta de pago otorgada por Borrassà 
por el importe del precio del retablo de 
san Antonio de la catedral de Barcelona 
(1406) o el contrato firmado por el ar-
tista para la pintura del retablo de san 
Lorenzo, san Hipólito y santo Tomás de 
Aquino de la seo barcelonesa (1419).
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Ya hace casi ocho años que se pu-
blicó la encíclica del papa Francisco 
Laudato Si’, que invita a una conversión 
ecológica integral. Vio la luz el 24 de 
mayo de 2015 y desde entonces han 
surgido muchas propuestas encamina-
das a revertir la actual crisis ecosocial 
del planeta, sin embargo, todavía queda 
mucho camino por recorrer. 

El nuevo libro de Carles Armengol, 
maestro, educador social, pedagogo y 
actual director general de Asuntos Re-
ligiosos, va en esta línea. A partir del 
Magisterio del papa Francisco en lo que 
se refiere al mundo de la educación y la 
escuela; y de la Laudato Si’ como nueva 
síntesis del pensamiento social cristia-
no, Armengol propone una pedagogía 
eco-humanista dirigida a las escuelas.

El libro Escoles Laudato Si. Una pe-
dagogia eco-humanista, de la editorial 
Claret, se presentó en la Librería Claret 
la tarde del 1 de marzo, con la participa-
ción del propio autor; de Roser Bosch, 
miembro del grupo de Ecología y Jus-
ticia, de Justicia y Paz; y de Claustre 
Besora, responsable de Pastoral de las 
Escuelas Gabrielistas.

La escuela, lugar de transformación 
por antonomasia, es uno de los espa-
cios ideales para trabajar desde el punto 
de vista educativo y pastoral los ejes de 
la encíclica Laudato Si’. Se trata, ade-
más, de una temática —la de la crisis 
ecológica— que motiva y enlaza con las 

La Librería Claret acogió la presentación del nuevo libro
de Carles Armengol

CARME MUNTÉ MARGALEF
Barcelona
Foto: Agustí Codinach

CARLES 
ARMENGOL 
«La misión de 
los cristianos 
es introducir el 
factor esperanza 
a pesar de las 
circunstancias 
actuales»

preocupaciones de los alumnos.
«Ayudamos a que los alumnos creen 

futuro transformando el presente», re-
marcó Claustre Besora. A su vez, enu-
meró muchas iniciativas que ya se están 
llevando a cabo: «Gracias a la creativi-
dad de los maestros, hemos incluido 
muchos contenidos de la encíclica 
Laudato Si’ en nuestros proyectos y 
actividades, como la implementación 
de una materia complementaria titula-
da precisamente La Casa Común.» «Se 
está haciendo mucho trabajo, pero a 
veces no lo sabemos vender.»

Por su parte, Roser Bosch también 
mencionó las iniciativas que Justicia y 
Paz ha puesto en marcha como la red de 
Ecoparroquias o el Proyecto eCO4 pa-
ra las escuelas, que entre otras cuenta 
con una herramienta, el Ecómetro, para 
ayudar a los alumnos a ser conscientes 
de su huella ecológica. 

El acto de presentación del libro de 
Carles Armengol fue una reivindicación 
pública de la escuela, de los maestros y 
de las oportunidades pedagógicas que 
ofrece la Laudato Si’. Fue también una 
llamada a la esperanza: «La misión de los 
cristianos también es introducir el factor 
esperanza a pesar de las circunstancias 
actuales», manifestó Carles Armengol. Y 
recordó que la llamada a la conversión 
ecológica integral tiene una dimensión 
ambiental, económica, cultural y social, 
pero también espiritual e interior.

«Laudato Si’», oportunidad educativa
y pastoral para las escuelas

El acto contó con las intervenciones de
Claustre Besora, Roser Bosch y del propio 

autor del libro.
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¡Alerta con la avispa asiática que mata a las abejas!

Es una depredadora insaciable y genera una presión terrible sobre las abejas.

He leído un largo artículo de Lau-
ra Tapiolas publicado en la revista El 
Temps, que he encontrado interesan-
tísimo y he decidido haceros un resu-
men porque creo que también será de 
interés para los lectores de Catalunya 
Cristiana. Se trata de las consecuencias 
de la irrupción en nuestros territorios 
de la avispa conocida con el nombre 
de Vespa velutina —o también avispa 
asiática, por su origen—, que es una 
depredadora de abejas, y que está in-
vadiendo nuestro país y causando un 
gran peligro para la apicultura, ya que 
va creciendo muy rápidamente.

Las abejas tienen una gran impor-
tancia para nuestra vida humana. Apar-
te de la miel que nos proporcionan —lo 
que posee solo una importancia rela-
tiva—, cabe recordar, como nos infor-
ma la Unión de Payeses, que el 84% 
de las especies vegetales del territorio 
dependen de la polinización de las abe-
jas, es decir, que sin ellas no podrían 
fecundar sus flores y dar fruto. Perder, 
pues, a estos insectos supondría una 
tragedia ecológica de gran magnitud.

La Vespa velutina apareció en la pe-
nínsula Ibérica en Navarra en 2010 y se 
extendió muy rápidamente. En 2013 ya 
se observaron en L’Alt Empordà. Es una 
depredadora insaciable y genera una 

presión terrible sobre las abejas. Ron-
dan las colmenas y cuando regresan las 
abejas, cansadas y cargadas de polen, 
las cazan al vuelo. Las que están dentro 
de una colmena no se atreven a salir si 
ven cerca a estas avispas. Una colmena 
de 50.000 abejas puede quedar redu-
cida a 5.000 al cabo de pocos meses... 

Actualmente, en Cataluña existen 
más de 2.000 explotaciones apícolas 
con unas 120.000 colmenas y la Unión 
de Payeses ha calculado que la avispa 
asiática ya afecta a un 45% de la api-
cultura catalana. Y sigue creciendo. En 
las comarcas de Barcelona ya llegan al 
90% las colmenas afectadas. Y se ha 
calculado que la miel que se ha deja-
do de producir entre septiembre y no-
viembre de 2022 ha sido de 212.000 
kilos. La cosecha de miel este pasado 
año ha sido, pues, del 70%, más floja 
que la de un año normal.

¿Qué puede hacerse al respecto? 
No existe ninguna solución mágica pa-
ra controlar las poblaciones de avispa 
asiática, que parece que crecen expo-
nencialmente, pero un inicio de solu-
ción es encontrar sus nidos y hacerlos 
desaparecer. Se ha realizado ya, con 
cierto éxito, en las Baleares. Y hay otros 
proyectos. Que tengan éxito y se acabe 
la plaga. ¡Dios nos ayude!

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad
de Filosofía de Cataluña
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Josep Tobella i Galceran

Josep Tobella fue el director artístico de «La Passió d’Olesa de Mont-
serrat» durante los años treinta. 

Josep Tobella i Galceran fue un far-
macéutico nacido el 21 de julio de 1897 
en Olesa de Montserrat; de hecho, su 
padre Ricard Tobella i Valls ya era far-
macéutico, su madre sería Àngela Gal-
ceran Matas, ambos también de Olesa 
de Montserrat. Los Tobella eran una fa-
milia arraigada en la zona, parientes de 
los dueños de Can Tobella del Cairat, 
gran masía originaria del siglo XIII, en el 
límite del término de Esparreguera, en 
un alodio documentado con el nombre 
de Tobella ya en el siglo X. 

Josep Tobella, aunque siguió aca-
démicamente los pasos familiares y 
estudió farmacia, también tenía inquie-
tudes artísticas, en especial le gustaba 
escribir, també el teatro y la historia. 
también tenía habilidad para el dibujo 
y la pintura. Igualmente, como joven 
inquieto, se sentía atraído por la polí-

tica y militaba dentro de la Comunión 
Tradicionalista. 

Si en temas históricos, en 1931 pu-
blicó en L’Abella d’Or una recopilación 
histórica de su pueblo, también en 
Olesa había comenzado a hacer teatro 
dentro del Círculo Tradicionalista, en la 
sección llamada Teatro de Arte. Dirigía 
el Orfeón Montserrat y era colaborador 
del Orfeón Catalán.

Pero como se tercia en el espíritu 
de la población, donde realmente se 
volcaba más Josep Tobella era en las 
representaciones anuales de La Passió. 
Evidentemente, La Passió d’Olesa ya era 
un espectáculo con algunos siglos de 
antigüedad, pero en el año 1933, cuan-
do se hizo cargo de escenificarla, aportó 
un nuevo impulso a la sección teatral del 
centro, renovando y mejorando muchos 
aspectos, que en cierta manera sería la 
base de lo que vendría después. 

Aquel 1933 también se incorporó a 
la dirección, y lo sería durante muchos 
años, igualmente versionándola, Joan 
Povill i Adserà, nacido en 1903 en Vi-
lalba dels Arcs, maestro en Olesa, del 
que ofrecimos contada biografía en 
esta sección de Catalunya Cristiana
(número 2020, del 10 de junio de 2018). 

Con aquel núcleo de gente tan ani-
mada, también Benet Margarit i Font, 
veinte años mayor que Tobella, y tantos 
otros, no se detuvieron en el éxito de 
aquel año. Tobella viajó al año siguiente 
a Alemania, a Oberammergau, pueblo 
donde también escenifican La Passió, 
para ampliar y comparar conocimien-
tos. Un conocimiento que llevaría a 
emprender renovaciones de los deco-
rados, con mejores ambientaciones 
bíblicas, que él mismo planificó. 

El éxito en 1935 volvería a sobresalir, 
hasta el punto de que en abril de 1936 
La Passió d’Olesa rompió moldes. Ha-
bía dejado de ser una representación 
local y la gente que acudía desde otras 
poblaciones era tanta que muchos se 
quedaban a las puertas del teatro sin 
poder obtener un lugar para verla.

Josep Tobella, su compañero Benet 
Margarit y un total de seis personas de 
adscripción carlista fueron asesinados 
el 26 de julio de 1936, en los inicios de 
la guerra, en la carretera de Terrassa a 
Martorell, en el término municipal de 
Ullastrell.

JOAN PALLARÈS-PERSONAT
Historiador

NUESTRA GENTE



4319 MARZO 2023 Catalunya        CristianaCULTURA

ANTONI VADELL i FERRER
Com anam cap a la Pasqua?
Publicacions de la Catedral de Bar-
celona, 2023, 72 pág.

El obispo Toni Vadell fue el encar-
gado de predicar, en marzo de 2020, 
al inicio de la pandemia del Covid, las 
conferencias cuaresmales. La impor-
tancia de las reflexiones efectuadas 
en aquel momento concreto avala 
su publicación, a cargo del Capítu-
lo de la Catedral. Sus palabras nos 
fortalecieron y confortaron. 

DAVID VILASECA
Aferrats al paradís
Edicions Sidillà, 2023, 238 pág.

El periodista David Vilaseca 
nos acerca dieciséis vidas que 
son dieciséis mundos. Ha realiza-
do una selección y da voz a unas 
personas que han tomado una op-
ción vital a menudo radical, na-
da convencional, profundamente 
coherente. Personas, diversas y 
extraordinarias, que tienen algo 
en común: saben escuchar a la 
naturaleza.

JESÚS ALTURO y TÀNIA ALAIX
Lletres que parlen
Editorial La Magrana, 2023, 432 
pág.

Viaje lingüístico por los puntos 
clave que han marcado la creación 
y la evolución del catalán escrito. 
Desde una perspectiva interdisci-
plinaria y un rigor científico máxi-
mo, los autores ofrecen una nueva 
visión sobre los orígenes de la len-
gua catalana y sobre los más anti-
guos testimonios escritos que se 
han podido identificar hasta ahora.

JORDI SIERRA i FABRA
El passat que vindrà
Univers Llibres, 2023, 352 pág. 

Las cinco voces que articulan 
el relato —Jordi, María, Pere, Jau-
me y Neus— recuperan la España 
de posguerra para retratar un pe-
riodo convulso política y social-
mente. El trasfondo histórico de la 
novela, tejido con datos y hechos 
verídicos, se entrelaza minuciosa-
mente con la ficción para cons-
truir un relato coral estructurado 
en tres partes.

FRAY ARUN DE MADURAI
De viatge amb Jesús (2)
Editorial Albada, 2023, 266 pág.

Estos cincuenta textos breves 
integran la segunda entrega de 
las originales meditaciones de fray 
Arun de Madurai sobre la vida de 
Jesús, tal y como la explica san Ma-
teo. Cada cuadro se inicia con un 
hecho actual, una anécdota litera-
ria o alguna tradición, que después 
vincula con el correspondiente 
fragmento del evangelio. 

RAÚL EGUÍA RECUERO
Viviréis
Editorial Balmes, 2023, 182 pág.

Puede vencerse la oscuridad 
desde el silencio, como llama que 
se enciende. Tenemos la imperiosa 
necesidad de una fe real, sacramen-
tal, tangible, tan alejada de lo virtual. 
Es el anhelo de aquellos que lo ar-
riesgan todo, que llevan el alma en 
sus manos. El autor invita al lector 
a leer el libro, a guardar silencio… 
y a encontrar la verdad en Cristo.
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CRÍTICA DE TEATRO El secreto del manzano
arrancado

Mundial. Vestuario y según qué 
actitudes de los jóvenes y vecinos 
lo evidencian claramente. Planea 
todavía el recuerdo de la muerte 
y del rastro de pérdida que deja la 
guerra. También el peso de actuar 
sin escrúpulos y por supervivencia 
en tiempos de guerra. Lo dice muy 
claramente Joe Keller: «La guerra 
son monedas de cinco y de diez.» 
Asistimos a una metáfora esceno-
gráfica que la compañía ha servido 
con una extrema sensibilidad: la 
tormenta de la noche, el manzano 
arrancado, el intento del hijo de 
los Keller de remover la tierra del 
manzano plantado en recuerdo del 
hermano fallecido en la guerra para 
remover también el secreto que se 
desliza por encima de la historia de 
Tots eren fills meus.

Decía al principio que el Teatre 
Lliure es más «libre» con obras co-
mo esta. La presencia de dos de los 
protagonistas, la actriz Emma Vila-
rasau y el actor Jordi Bosch, el ma-
trimonio Keller, marca del Lliure, lo 
visibiliza todavía más. Ambos tienen 
una de las interpretaciones de pare-
ja más brillantes y ambos pasan de 
la presunta vida feliz y acomodada 
a la tensión y al clímax máximo de 
la tragedia. El resto del reparto, de 
nueva generación, Clàudia Benito, 
Eduardo Lloveras, Quim Àvila, entre 
otros, está también a la altura de una 
obra que ha agotado localidades y 
que pide una reposición la próxima 
temporada.

El Teatre Lliure es más «libre» 
si tiene el acierto de programar 
un acontecimiento como es esta 
recuperación de una de las obras 
más desgarradoras del dramatur-
go Arthur Miller (Nueva York, 1915 
– Roxbury, Connecticut, 2005). De 
Tots eren fills meus pudimos ver una 
versión dirigida por Ferran Madico 
en el año 2000 en el Teatre Romea. 
La obra fue escrita por Arthur Miller 
en 1947.

Tots eren fills meus es una obra de 
catarsis de posguerra, de la Segunda 
Guerra Mundial o de cualquier otra 
guerra. Y su carácter clásico y uni-
versal provoca que los espectadores 
no puedan evitar una relectura con 
el momento actual que vive Europa. 
Arthur Miller tiene una capacidad 
dramatúrgica de pura maestría. La 
estructura de la obra arrastra a los 
espectadores, paso a paso, durante 
toda la trama. Y mientras, el drama-
turgo tiene a los protagonistas en 
primer plano, les obliga a cambiar 
de conversación o provoca un giro 
de guion simplemente con las entra-
das de los personajes secundarios.

Arthur Miller se basa en una his-
toria real sobre una remesa de arma-
mento defectuoso que provocó una 
serie de muertes entre los pilotos 
de aviones del ejército americano. 
Y esta es la losa que se arrastra du-
rante toda la obra. El director David 
Selvas no se ha movido de la época 
original. Han pasado, pues, cinco 
años del fin de la Segunda Guerra 

CULTURA

El actor Quim Àvila y la actriz 
Clàudia Benito en una escena de 
la obra «Tots eren fi lls meus» en 
el Teatre Lliure de Montjuïc.

ANDREU SOTORRA
andreusotorra@gmail.com

«TOTS EREN FILLS MEUS»,
de Arthur Miller
INTÉRPRETES: Quim Àvila, 
Clàudia Benito, Jordi Bosch, 
Eduard Buch, Ricard Buján, 
Ramon Mir, Eduardo Lloveras, 
Francesc Marginet, Gemma 
Martínez, Clara de Ramon y 
Emma Vilarasau
DIRECCIÓN: David Selvas
Sala Fabià Puigserver. Teatre 
Lliure Montjuïc. Barcelona
Hasta el 26 de marzo y 3 
funciones de prórroga 7, 14 y 21 
marzo
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SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

CRÍTICA LITERÀRIA

Se trata realmente de la biogra-
fía de una mujer clave, Aina Moll i 
Marquès (Ciutadella, Menorca, 1930 
- Palma, Mallorca, 2019), «filóloga y 
activista por la normalización del 
catalán», como reza el subtítulo del 
libro escrito por Pilar Arnau i Segarra 
(Vinaròs, Baix Maestrat, 1964). 

Tras un prólogo del también filólo-
go, ibicenco afincado en el Principado, 
Isidor Marí, se desgrana la rica trayec-
toria de la protagonista, que aquí no 
podemos seguir. Sí puedo destacar 
algunas facetas de ella: la colabora-
ción con su padre, Francesc de B. Moll, 
en la conclusión del magno Dicciona-
ri català-valencià-balear; su actividad 
pionera en el escultismo mallorquín; 
su docencia profesional del francés 
y, voluntaria, del catalán; su tarea en 
la editorial familiar, y, sobre todo, su 
papel decisivo para la normalización 
de nuestra lengua al aceptar el cargo 
de primera directora general de Po-
lítica Lingüística de la Generalitat de 
Cataluña (1980-1988) y coordinadora 
general de la Campaña Interinstitucio-
nal de Normalización Lingüística de las 
Islas Baleares (1989-1995). 

En las dos últimas labores a las 
que me he referido se necesitaba un 
carácter especial, que, afortunada-
mente, ella poseía —y que no debía 
ser ajeno a su religiosidad—: por un 
lado, un espíritu de consenso a fin 
de acercar posiciones y concordar 
decisiones entre personas, grupos, 
organismos, etc.; por el otro, saber 
trabajar, cuando convenía, sin armar 
revuelo, buscando la eficacia por en-
cima de las actitudes llamativas. 

En fin, Aina Moll fue una mujer 
clave en el proceso de recuperación 
lingüística y cultural de la posguerra 
española y de los primeros años de la 
democracia, una trabajadora incan-
sable a favor de la lengua propia de 
los Països Catalans. Podemos rubricar 
decididamente la afirmación con la 
cual la biógrafa concluye el libro de-
dicado a esta destacada figura: «Su 
ejemplo nos marca el camino como 
sociedad.» Por eso vale la pena leer 
esta biografía.

10 años con el
papa Francisco

Son diez años de intensa acti-
vidad misionera, como el primer 
discípulo-misionero que es de la 
Iglesia. Diez años que son para 
agradecer un fecundo ministerio 
apostólico y lleno de signos evan-
gélicos, refrescándonos en todo 
momento el estilo de Jesús con 
palabras y gestos, favoreciendo 
un espíritu conciliar y sinodal que 
no deja de iluminar los pasos de 
una Iglesia que tiene el reto de ser 
sal y luz en unas circunstancias 
cambiantes y, en ciertos aspec-
tos, desafiantes.

Agradezcamos un Papa que 
cree en el Espíritu de Jesús, al 
que ha definido diciendo que es 
«armonía». La armonía es lo que 
faltaba a los discípulos y el Espíritu 
se la aporta. Necesitaban ser cam-
biados por dentro, en su corazón. 
Por eso les repite una y otra vez: 
«¡Paz a vosotros!» (Jn 20,19-21). 
Esta paz que identifica el corazón 
con el mar profundo, que siempre 
está tranquilo aunque la superfi-
cie esté agitada por las olas. El 
Espíritu es una armonía que pue-
de transformar las persecuciones 
en bienaventuranzas. El punto de 
inflexión es la paz de Jesús, es la 
armonía del Espíritu.

Por todo esto —dice Francis-
co— necesitamos del Espíritu: es 
Él quien pone orden en el frenesí, 
es la paz en la inquietud, la confi-
anza en el desánimo, la alegría en 
la tristeza, la juventud en la vejez, 
el valor en la prueba. Es el Con-
solador que transmite la ternura 
de Dios. También lleva «armo-
nía» a fuera, entre los hombres, 
nos hace Iglesia, un solo edificio 
«armónico» donde la unidad se 
construye desde la diversidad, 
reúne a los que se han distanci-
ado, une a los alejados y retorna 
a los dispersos. Para ser espiritu-
ales, para degustar la «armonía» 
del Espíritu, debemos poner su 
mirada por encima de la nuestra. 
El Espíritu es la primera y última 
necesidad de la Iglesia. Y así nos 
los está enseñando sin descanso.

Mujer clave

PILAR ARNAU I SEGARRA
Aina Moll i Marquès
Edicions Documenta Balear, 
2021, 228 pág.

CULTURA

MN. JOSEP RUAIX I VINYET
Eclesiástico, gramático y escritor

UN NUEVO UMBRAL
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Agenda

AGENDA

Barcelona
IGLESIA DE SAN CAYETANO
El domingo 19 de marzo, a las 
17.00, concierto a favor de la 
Fundación Manos Providentes 
con el Trio Kórena; el lunes 20, 
a las 19.00, Mireia Romero habla 
sobre Vivència com a mare de 
filles adoptades (c/ Consell de 
Cent, 293 – Barcelona).

RELIGIÓN Y TRABAJO
El lunes 20 de marzo, a las 18.00, 
presentación de la Guia per al 
respecte i la llibertat religiosa i 
de consciència en les relacions 
laborals con Albert Toledo, 
Fàtima Ahmed y Gagandeep 
Singh. Modera: Anna Massallé. 
Introduce: Carles Armengol. 
Inscripciones: tel. 938 822 996.

CRISTIANISMO Y JUSTICIA
Los lunes del 20 de marzo al 24 
de abril, a las 19.00, seminario És 
possible l’experiència espiritual? 
con Lluís Ylla (tel. 933 172 338).

GAUDÍ
El martes 21 de marzo, a las 
18.00, conferencia María en la 
vida y obra de Gaudí con José 
Manuel Almuzara en la parroquia 
de Santa María de Badalona.

TRIBUNA JOAN CARRERA
El miércoles 22 de marzo, a 
las 14.00, comida-coloqui con 
Nathalie Becquart, subsecretaria 
general del Sínodo. Presenta: 
Mn. Enric Termes. Inscripciones: 
https://bit.ly/3Jiz7Eg.

ESPACIO PALAU
El jueves 23 de marzo, a las 
19.00, Roser Solé reflexiona 
sobre Madeleine Delbrêl. Una 
mujer que se dejó interpelar por 
Dios. Inscripciones: centre@
espainterioritatpalau.com.

III CENTENARIO DE LA 
CONGREGACIÓN DE LA VIRGEN 
DE LOS DOLORES
El domingo 19 de marzo, a las 
9.30, en la iglesia de Santa María 
de Badalona, recepción de 
congregaciones de los Dolores 
en Cataluña; a las 9.45, repique 

de campanas; a las 10.00, misa 
solemne en acción de gracias; 
el viernes 24, en la capilla de los 
Dolores, a las 19.30, corona de 
los siete dolores de María; a las 
20.00, misa; a las 20.30, Acatist
ecuménico a la Virgen.

Girona
FORMACIÓN
El lunes 20 de marzo, a las 21.00, 
conferencia de Mn. Enric Tubert 
Les primeres comunitats cristianes
en el Centro Cívico de Santa 
Susanna.

Sant Feliu de Llobregat
FORMACIÓN Y DIÁLOGO
El lunes 20 de marzo, a las 21.00, 
sesión Deu raons per creure en Déu
con Oriol Jara en la sala parroquial 
Mn. Joan Vinyeta de Vilafranca del 
Penedès (pl. Santa Maria, 7).

Solsona
SANTUARIO DE EL MIRACLE
El fin de semana del 24 al 26 de 
marzo, arte y espiritualidad La 
Creación de Haydn (tel. 973 291 
699).

Tarragona
CUARESMA
El lunes 20 de marzo, a las 20.00, 
conferencia Maria conservava 
aquests records en el seu cor i els 
meditava con Jordi Rovira en la 
parroquia de San Bernardo Calvó 
de Reus

Vic
CUEVA DE MANRESA
Del viernes 31 de marzo al miércoles 
5 de abril, ejercicios espirituales con 
Llorenç Puig, s.j. Inscripciones: info@
covamanresa.cat.

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los que sufren a causa 
de mal recibido por parte de 
los miembros de la comunidad 
eclesial, encuentren en la Iglesia 
una respuesta concreta a su dolor 
y sufrimiento
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La Asociación de Familiares 
de Afectados por Trastornos de 
Conducta (Afatrac), derivados de 
cualquier problemática de salud 
mental, reúne a unas 300 familias. 
Lo que las une no es un diagnóstico, 
sino la conducta de sus familiares, 
que hace que la convivencia sea una 
verdadera pesadilla. Charo Díez 
Bajo es la presidenta de una enti-
dad que nació el 6 de noviembre de 
2016. Más información: afatrac.org

La Asociación reúne a unas 300 
familias. ¿Qué las une? 

Nos une la conducta de nuestros 
familiares. Tenemos muchos y muy 
diversos diagnósticos, pero el pa-
trón conductual de nuestros famili-
ares es tan similar que pensamos si a 
la ciencia no se le escapa algo. El per-
fil es de jóvenes con un sentimiento 
doloroso de la vida que buscan su 
lugar y no saben encontrarlo y que 
expresan su sufrimiento con unas 
conductas externalizantes para 
curar su sufrimiento y frustración. 

¿Qué supone para el conjunto 
de la familia un hijo o hermano con 
trastorno grave de conducta?

Supone ver y convivir con una 
persona que sufre y que no sabes 
cómo ayudar, porque las familias no 
somos nada más que eso, familias, 
sin los conocimientos ni los recur-
sos para poderlos ayudar. A veces la 
cuidadora —suelen ser las madres 
en un 80% en Afatrac— acaba nece-
sitando ayuda psicológica para su-
perar la frustración. En cuanto a los 
hermanos, viven también con una 
gran frustración las situaciones co-
tidianas que se dan en la familia sin 
poder ni saber ayudar.

Desde la asociación reclaman 
que sean tratados como enfermos 
mentales, no como delincuentes. 

Porque son personas que tienen 
una problemática de Salud Mental 
de elevada complejidad que hace 
que sus conductas no siempre sean 
sociables, pero no son delincuen-
tes. Estamos cansados de escuchar 
que más de un 50% de las personas 
que están en la cárcel sufren un pro-
blema de salud mental y creemos 
que ha llegado el momento de cre-
ar recursos adecuados fuera de las 
cárceles. Es un derecho y, como tal, 
lo exigimos. 

el protegido. Nuestros familiares, 
personas con trastorno mental 
de elevada complejidad, no enca-
jan en el sistema de salud actual. 
Asimismo, son sistemáticamente 
expulsados del sistema educativo, 
de manera que no alcanzan ningu-
na titulación y, en consecuencia, no 
pueden acceder al mercado laboral. 
Tampoco tienen vivienda protegi-
da ni suficientes plazas públicas en 
centros terapéuticos (con un coste 
de unos 5.000 euros al mes). 

Sin suficiente ayuda ni recursos, 
¿cuál es el pronóstico?

Su pronóstico es muy incierto, 
pero tenemos evidencia de que 
puede pasar por vivir una vida in-
satisfactoria y llena de sufrimien-
to. No pueden tener un proyecto 
de vida y, en los casos más graves, 
acaban en la calle, la cárcel o el ce-
menterio. En los últimos tres años 
han muerto seis hijos de Afatrac. 
Estamos indignadas y decimos: 
«¡Basta ya! ¡Ni una muerte más!»

¿Se sienten solos? 
Sí, nos sentimos muy solos, y 

este fue el principal motivo de que 
surgiera Afatrac. Muchas familias 
nos han manifestado que conocer 
la asociación les ha cambiado la 
vida. No sentirte solo y saber que 
hay personas con las que puedes 
hablar de tu problema, y que te 
entienden porque están viviendo 
una situación similar, es un gran 
consuelo. Si además tienes grupos 
de ayuda mutua, asesoramiento y 
apoyo, pues aún mejor.

¿Cómo les perjudica la falta de 
recursos públicos?

Lo vivimos con un gran sufrimi-
ento, viendo cómo nuestros jóvenes 
se hacen mayores deteriorándose 
poco a poco y la administración 
omite sus obligaciones. Por este 
motivo abrimos una tienda, Res-
catem, en la que trabajan algunos 
de nuestros familiares, ya que no 
es posible su inserción en el mun-
do laboral ordinario ni siquiera en 

CARME MUNTÉ MARGALEF Charo Díez, presidenta de la Asociación 
de Familiares de Afectados por 
Trastornos de Conducta

«Nuestros jóvenes, en los 
casos más graves, acaban en la 
calle, la cárcel o el cementerio»

DESDE LA CALLE






